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JUEVES 30 DE SEPTIEMBRE, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 OTORGA CONTRATOS POR YATE Y FERRARI 

 

EMPRESAS PIERDEN 36% DE UTILIDAD POR HAMPA 

 EXIGEN PARTIDOS A LA PGR EXPLICAR EL MICHOACANAZO 

 

CORREGIRÁN LA PLANA A CALDERÓN EN EL RECORTE A 
EDUCACIÓN 

 16 MUERTOS EN CHIAPAS AL DESGAJARSE UN CERRO 

 EU PIDE LE ENTREGUEN A LA BARBIE 

 LOS BONOS MEXICANOS INGRESAN AL ÍNDICE WGBI 

 

LA LEY ANTILAVADO ATEMORIZA: IMCP 

 DESLAVES EN CHIAPAS DEJAN 22 MUERTOS 

 FONDEN: 300 MDP; DAÑOS: 50 MIL MDP 

 ¡30 SEPULTADOS! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Comparecencia del Titular de la SEP 

Reforma: Lo que era una comparecencia sobre temas educativos se convirtió anoche en 
una lista de reclamos contra el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, sobre 
su pasado como consejero electoral y sus supuestas aspiraciones a la Presidencia de la 
República. La bancada del PRI inició la andanada de quejas sobre el papel del funcionario 
en las sanciones que se aplicaron al tricolor por el escándalo “Pemexgate” tras la 
campaña electoral de 2000. El diputado Jorge Romero acusó a Lujambio de hacer sido un 
persecutor del PRI cuando fue consejero del IFE.  

La presidenta del PRI, Beatriz Paredes, dijo que el Gobierno Federal no tiene congruencia 
en materia educativa. De no emprenderse acciones concretas, como un replanteamiento 
de la política económica enfocada a la educación, agregó la diputada, pronto se tendrá a 
los estudiantes como delincuentes en las calles. 

La Jornada: Asimismo, también le cuestionaron el recorte generalizado al gasto en el 
sector del presupuesto por el gobierno de Felipe Calderón para 2011; advirtieron que “se 
le corregirá la plana”.  

El Financiero: Diputados federales de todos los partidos políticos –incluido el PAN– 
reprobaron anoche al secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, al 
recriminarle sus deficiencias, el desdén por la cultura y la educación, su abdicación en la 
lucha por más presupuesto y la quema pirotécnica de recursos; el PRI le reclamó la 
politización de su tarea, debido a su militancia panista y sus aspiraciones políticas y 
presidenciales. Eso sí, el costo de El Coloso se mantuvo como secreto de Estado. Hasta 
Reyes Tamez, de Nueva Alianza, le expresó su preocupación por el recorte al gasto en 
educación superior.  

La Crónica: Aseguró que esa dependencia no está sometida por los grandes intereses o 
las trasnacionales y sostuvo que los refrescos no entrarán a las escuelas primarias en el 
marco del retiro de la comida chatarra de los centros escolares en el país. “Los refrescos 
de cualquier naturaleza salen de las escuelas primarias, no hay marcha atrás”, aseveró.  
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El Universal: La SEP federal aceptó las reformas avaladas el pasado martes por diputados 
federales, para que, además del ejercicio físico, los menores de las 225 mil escuelas de 
educación básica reciban información sobre nutrición y alimentación, aún en horas de 
recreo. Lo anterior, lo indicó el titular de la dependencia, Alonso Lujambio, quien 
compareció y explicó que en algunos planteles escolares ya se aplican los programas de 
educación alimentaria. (La Jornada Ocho columnas y 5, La Razón PP y 3, Reforma 3-A, El 
Universal 15-A, Milenio 10, La Crónica 8, Excélsior 17-A, El Financiero 2 y 37, El Sol de México 
10-A, Ovaciones 3, La Prensa 4) 

* Detectan que el proyecto presupuestal para 2011 cae para educación básica 

Reforma: La Cámara de Diputados detectó que el proyecto presupuestal para 2011 incluye 
una caída de 2.1 por ciento en términos reales para la función de la educación básica. Esto 
afectará las asignaciones de diversos programas educativos, según un análisis del Centro 
de Estudios en Finanzas Públicas de la Cámara baja. “El presupuesto plantea una 
reducción de los recursos asignados a varios programas dedicados a la atención 
educativa de poblaciones vulnerables (educación especial, telesecundarias, indígenas, 
entre otras)”, señalan en un informe. (Reforma PP) 

Destaca que, para el próximo año, el Gobierno Federal presentó una propuestas global 
de gasto en educación básica de 318 mil millones de pesos. El Centro de Estudios calcula, 
en otro documento, que el gasto para el 2010 para este rubro, sumada la inflación, será 
de 325 mil 254 millones de pesos. Así, el programa más afectado es el de Fortalecimiento 
del Servicio de Educación Telesecundaria, que, de acuerdo con el análisis tendrá una 
disminución del 63.5 por ciento en relación con este año.  

Le sigue el de Fortalecimiento de la Educación Especial y de la Integración educativa, el 
programa de Producción y Edición de Libros, Materiales Educativos y Culturales, el 
Programa Nacional de Inglés en la Educación Básica. El Centro pone también como 
ejemplos de decrementos reales el Programa Nacional de Lectura, el de Presentación de 
Servicios Educativos del DF y el de Atención Educativa a Grupos en Situación Vulnerable.  

Aunque una de las prioridades del Programa Nacional de Desarrollo es aumentar la 
calidad de la educación básica, durante el actual sexenio se ha privilegiado a la educación 
media superior, con incremento presupuestal de 273.3 por ciento, y al superior, con 24 
por ciento más; así lo indica una investigación del Centro de Estudios en Finanzas Públicas 
de la Cámara de Diputados, en el que se advierte que la misma tendencia en el reparto se 
mantiene en el proyecto de Presupuesto para el próximo año. (PP y 4-A) 
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* Itinerario Político.- Ricardo Alemán 

El Universal: Expresa: “Por cierto, en la comparecencia del secretario de Educación llamó 
la atención la cercanía mostrada por la presidenta del PRI, Beatriz Paredes. A Lujambio lo 
descontó la señora Gordillo, y lo arropa la señora Paredes”. (Pág. 2-A) 

* Trascendió 

Milenio: Señala: “Que el titular de la SEP, Alonso Lujambio, se quedó con el fusil al 
hombro. Sucede que fue armado para su comparecencia ante diputados con los libros 
Arma tu historia y Viaje por la historia de México para, de ser necesario, regalarlos a 
Gerardo Fernández Noroña. El funcionario buscaba así contrarrestar al petista, quien en 
días pasados criticó duro a los secretarios de Gobernación, Francisco Blake, y de 
Hacienda, Ernesto Cordero, a quienes obsequió un libro y un ramo de rosas. Sin embargo, 
su plan falló, pues el legislador petista no acudió a la comparecencia por estar de viaje”. 
(Pág. 2) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Refiere: “Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior, fue el gran 
ausente en la comparecencia del titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, en la 
Cámara de Diputados. A diferencia de cuando Josefina Vázquez Mota encabezaba la SEP, 
hoy el funcionario no se situó en primera fila como acostumbran los servidores públicos 
de alto rango de la dependencia. En cambio, el subsecretario de Educación Básica, 
Fernando González, fue uno de los más saludados por diversos legisladores, 
especialmente del Panal”. (Pág. 21-A) 

* Rayuela 

La Jornada: El epígrafe editorial acota. “Desfilaron por la pasarela del Congreso los 
secretarios Cordero, Lujambio, Molinar y Lozano. ¿Esa es la caballada panista?” (Pág. 48) 

* Rozones 

La Razón: Comenta: “Adusto, mirando a los ojos, Alonso Lujambio mostró… que también 
tiene uñas… y araña. Al comparecer en San Lázaro, el diputado del PRI Jorge Romero le 
reclamó su interés por ser candidato presidencial del PAN, y el Secretario de Educación le 
respondió: ‘Diputado, parece ponerlo muy nervioso que yo cumpla con mi 
responsabilidad como Secretario.  
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No entiendo por qué le inquieta tanto, lo pone tan nervioso, la ve como una campaña 
política cuando otras personas, que usted bien conoce, creo que todos lo hemos visto en 
televisión, sí están preocupados por su campaña’. ¿Cómo es que se dice? ¿¡Tómala!? 
¿¡Moles!? ¿¡Sóbese!?” (Pág. 2) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: Menciona que la “metáfora más certera del estado que guarda la educación en 
el país la pudimos ver en la Cámara de Diputados. Y no fue durante la comparecencia del 
titular de la SEP, Alonso Lujambio”, sino, en cuando un grupo de maestros de Guerrero 
que acudió el martes a la Cámara de Diputados para exigir aumento salarial y pusieron 
una manta con el logo: “YA VASTA DE SIMULACIONES”. Por lo que expresa que la 
debilidad del sistema educativo está en los maestros. Agrega: “Como sabemos, al frente 
de la subsecretaría de Educación Básica se encuentra el yerno de la profesora Elba Esther 
Gordillo, el profesor Fernando González Yáñez [sic]. En cualquier lugar del mundo 
democrático habrían corrido al subsecretario del ramo con los resultados obtenidos en la 
Prueba ENLACE. Aquí no. […] El gobierno y los partidos se disputan el apoyo de la 
profesora Gordillo, por lo cual es intocable. Nadie se atreve a reorientar el gasto en 
educación. A que los gobiernos estatales informen de los comisionados que cobran sin 
trabajar. Estamos entrampados…”. (Pág. 4) 

  

* Vanguardia Política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: Manifiesta: “En lo que hace a las discusiones del presupuesto, ahora 
esta historia de cada tres años se repite, se agregan las calamidades del clima, entre 
otras, así como las presiones que ejercen algunos rectores, hartos del doble discurso del 
titular de la SEP, Alonso Lujambio y sus subalternos. Y es que los subsecretarios de 
Lujambio exigen a las universidades públicas del país como si efectivamente hubiera un 
compromiso claro, expresado en los recursos, para mejor[ar] la educación en el país. 
Están las huestes de la familia de Raúl Padilla, que ayer miércoles hicieron presa a 
Guadalajara de sus presiones y excesos, sin que las autoridades del gobierno de Jalisco 
movieran un dedo”. (Pág. 13-A) 

* En la línea.- Félix Fuentes 

El Universal: Acota: “El mes de la patria ha sido fatal para el primer equipo del Presidente 
Calderón. Los funcionarios han recibido duras críticas en el Congreso, donde ninguno ha 
salido bien librado.  
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De continuar esa tendencia, el PAN enfrentará problemas para nominar a un candidato 
de fuerza en la próxima sucesión. […] Entre los panistas posibles es mencionado el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien sufrió un tropezón en la 
organización de la fiesta del Bicentenario que le fue encomendada. Carros alegóricos 
montados en tráileres y el Coloso son materia de chistes”. (Pág. 10-A) 

* Archivos del Poder.- Martín Moreno 

Excélsior: Habla acerca que Andrés Manuel López Obrador quiere “empujar la 
candidatura presidencial de Enrique Peña Nieto para que el tabasqueño pueda 
enfrentarlo en 2012” y agrega. “éste [López Obrador] se alzara con una eventual victoria 
rumbo a Los Pinos, no sólo contra Peña Nieto, sino también contra el candidato del 
aparato, llámese Vázquez Mota, Lujambio, Cordero, Creel –no tendrían otra sino apoyarlo 
en Los Pinos– y hasta Margarita Zavala”. (Pág. 9-A) 

* Retiro de los mensajes de Andrés Manuel López Obrador 

La Jornada: El Partido del Trabajo consideró que la decisión del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación de retirar los mensajes donde Andrés Manuel López 
Obrador aborda su decálogo del proyecto alternativo de nación carece de materia, 
porque “desde hace tiempo están fuera del aire”. Silvano Garay Ulloa, integrante de la 
Comisión Ejecutiva Nacional del PT, definió la decisión del tribunal como un ataque a la 
libertad de expresión, mientras –dijo– el gobernador del Estado de México, Enrique Peña 
Nieto; el Presidente Felipe Calderón, y el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, se promueven constantemente en televisión sin que se les sancione”. (Pág. 7) 

* En Privado.- Joaquín López Dóriga 

Milenio: Indica que tiene una duda: “Le pregunto a Alonso Lujambio sobre el anuncio del 
videoespectáculo en la megapantalla de 100 metros que iba a recorrer todo el país. ¿Ya 
comenzó, dónde ha estado o quedó como el fracaso de la Estela, ya tricentenaria?” (Pág. 
3) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Comenta que la Comisión Especial del Senado realiza reuniones nacionales de 
trabajo con Congresos locales de los estados de la República con motivo del Bicentenario 
de la Independencia, en específico, destaca el trabajo del senador del PRI, Melquiades 
Morales e indica:  
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“La comisión del Senado sufrió, como otras comisiones especiales, el desdén de la 
comisión organizadora del Gobierno Federal, encabezada ahora por el titular de la SEP, 
Alonso Lujambio. Hizo su chamba por su lado y la hizo bien”. (Pág. Dos-Opinión) 

* Signos Vitales.-Alberto Aguirre 

El Economista: Refiere el monumento El Coloso, en concreto, las declaraciones del 
Presidente Felipe Calderón, quien dijo que no es un personaje, ni tiene referente, es sólo 
la mexicana y el mexicano, lo cual, aunque se difundió poco “intenta poner punto final a 
la polémica o avivarla”. En cuanto a los 7 mil voluntarios, “para ellos y sus familias, el 
Gobierno Federal tuvo un gesto de agradecimiento el martes 28. Reunió a todos en el 
Auditorio Nacional y el Presidente Felipe Calderón, junto con su esposa Margarita Zavala, 
y el secretario de Educación, Alonso Lujambio, acudió a darles gracias”. (PP y 38) 

* Recuento Político.- Jesús Sánchez 

El Financiero: Indica que “el problema de Mario [Delgado, secretario de Educación del 
DF] es su perfil anticlimático, que como dicen los norteños, simplemente no prende a la 
gente. Por eso hay quien dice que está peor que Alonso Lujambio”. (Pág. 35) 

* Concurso Nacional de Oratoria y Debate Público 

El Universal: El régimen político que más necesita de la palabra es la democracia porque 
supone el diálogo respetuoso y pacífico, la tolerancia y la inclusión, aseguró ayer el 
Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal. Ante jóvenes de todo el País 
al iniciar el Concurso Nacional de Oratoria y Debate Público, Edición Bicentenario insistió 
que la palabra es el instrumento fundamental para llegar a acuerdos y pactar nuevas 
reglas de convivencia. Lo anterior, en el Anfiteatro Simón Bolívar de El Colegio de San 
Ildefonso, de la UNAM, y en el marco de las celebraciones del Bicentenario de la 
Independencia de México y el Centenario de la Revolución. El secretario Lujambio 
Irazábal anticipó su felicitación a esta casa editorial que el 1 de octubre cumplirá 94 años 
de fundación (El Universal PP y 10-A, El Gráfico 15) 

* Presentación de la colección Viajes del siglo XIX 

La Jornada: El bajo índice de lectura, 2.9 libros al año, “es un problema del sistema 
educativo, pero también de la sociedad mexicana, de la cultura mexicana”, afirmó el 
titular de la SEP, Alonso Lujambio, durante la presentación de la colección Viajes del siglo 
XIX, antología crítica de 10 escritores de ese siglo editada por el FCE.  
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El funcionario federal aseguró que esa serie será llevada a los jóvenes del sistema 
educativo nacional. (Pág. 5a-Cultura) 

* Aniversario 75 de General Motors 

Reforma: General Motors de México celebró hace unos días 75 años de presencia en este 
país, con un magno evento realizado en el Museo Nacional de Arte, de la ciudad de 
México, y al cual asistió el Presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, como 
invitado de honor, así como otros funcionarios federales, amigos de la marca, socios de 
negocio y la alta dirección del corporativo en Estados Unidos y directivos de la empresa 
en México. Entre los funcionarios destaca la fotografía de Alonso Lujambio, secretario de 
Educación, y su esposa Teresa Toca de Lujambio. (Pág. 1 y 3-Empresas) 

* Octavo Encuentro Iberoamericano de Protección de Datos Personales 

La Jornada: La comisionada presidenta del IFAI y protección de Datos Personales, 
Jacqueline Peschard, demandó al Gobierno Federal recursos suficientes para garantizar la 
protección de los datos personales en México, tras advertir que este órgano no distraerá 
el presupuesto asignado a transparentar las acciones del Ejecutivo federal. Por ello, al 
inaugurar el octavo Encuentro Iberoamericano de Protección de Datos Personales, que 
reúne a funcionarios y expertos de Europa y América –y al que no asistieron los 
secretarios de Economía, Bruno Ferrari; de Educación, Alonso Lujambio; de 
Comunicaciones y Transportes, Juan Molinar; y de Salud, José Ángel Córdoba, a pesar de 
estar en el programa–”. (PP y 5) 

* Protegerán datos personales de centros escolares 

Milenio: La SEP elaborará un manual de uso y protección de los datos personales de los 
centros escolares que pretende crear el buró de documentos académicos con más de 30 
millones de datos como constancias, certificados y títulos emitidos en los diferentes 
niveles educativos, informó Francisco Ciscomani, director de la Unidad de Planeación y 
Evaluación de la dependencia. (Pág. 10) 

* Escuelas dañadas de Iztapalapa 

Reforma: En su comparecencia ante la Asamblea Legislativa del DF, la Delegada de 
Iztapalapa, Clara Brugada, solicitó 643 millones de pesos del presupuesto para el 2011, 
donde aseveró dará prioridad en la preparación de escuelas y viviendas dañadas por 
grietas y hundimientos.  
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Sin embargo, los integrantes de la Comisión de Protección Civil, ofrecieron conducir estas 
prioridades a las instancias federales correspondientes. El presidente de la Comisión 
legislativa, Guillermo Huerta, explicó que en el caso de las escuelas, gestionarán un 
encuentro con el secretario de Educación, Alonso Lujambio, para que conozca la 
situación de las escuelas y se puedan buscar los recursos. (Reforma 2-Ciudad, Metro 6) 

* Sin conocer la magnitud de escuelas afectadas por inundaciones 

El Economista: La SEP desconoce cuándo podrán reanudar clases los estados afectados 
por las lluvias. En entrevista, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, explicó que serán las 
autoridades estatales las que determinen cuándo regresarán a las aulas los estudiantes, 
pues cientos de escuelas continúan bajo el agua en estados como Veracruz, Tabasco y 
Oaxaca. Afirmó que aún no conocen la magnitud de los daños a los planteles. (Pág. 37) 

* Empresa.- Alberto Barranco 

El Universal: Comenta que el certamen de la firma Consultores Internacionales que 
encabeza Julio A. Millán, que estimula las “mejores tesis, tesinas y trabajos para la 
titulación de estudiantes de la disciplina”, este año, “a la cita, en el auditorio ‘Antonio 
Ortiz Mena’ de Nacional Financiera, acuden el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, y la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez”. (Pág. 5-Cartera) 

* Presupuesto a cultura 

Reforma: En el Presupuesto de Egresos para el próximo año, el Presidente Felipe 
Calderón propuso destinar al sector cultural 8 mil 920 millones 616 mil pesos, una cifra 
menor a los 11 mil 469 millones 498 mil pesos que la Cámara de Diputados aprobó para 
que el ramo ejerciera en 2010. La diferencia entre una y otra cantidad es de 2 mil 538 
millones 882 mil pesos, 21 por ciento menos, y es cercana a los 2 mil 971 millones de pesos 
que, según el último cálculo, se autorizó para los festejos del la Independencia y la 
Revolución de este año. No obstante, la presidenta de la Comisión de la Cultura de la 
Cámara, Kenia López Rabadán, señaló que esta aparente reducción ni es para compensar 
ese derroche ni es definitiva.  

La Jornada: El titular de la SEP, Alonso Lujambio, expresó que están atentos a las 
“redefiniciones” que realice la Cámara de Diputados al presupuesto destinado a cultura. 
(Reforma 19-Cultura, La Jornada 3a-Cultura) 
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* La cultura y la danza del billete.- Margarito Cuéllar 

Milenio: Señala: “A como se ve el agua, la jerarquía del Conaculta, con doña Consuelo 
Sáizar a la cabeza, tendrá que hacer milagros con el presupuesto del próximo año”. Lo 
anterior, por el recorte del Presidente Calderón, “de dos mil 538 millones de pesos al 
subsector cultura, de los cuales dos mil 100 millones afectarían directamente al 
Conaculta, demuestra varias cosas. […] Ese tijeretazo presidencial de 42 por ciento de 
presupuesto al Conaculta afectaría directamente al INBA (19. 1 por ciento) y al IMCINE 
(12.1 por ciento)”.  

Sigue: “Algunas instancias saldrían ganando. Por ejemplo el INAH, que de dos mil 953 
millones que ejerce ahora pasaría a tres mil 41 millones de pesos. El CCC subiría a 56.2 
millones, de 43.1 millones que recibe. El Centro Cultural Tijuana tiene un pastel de 80.6 
millones, tendrá uno de 90.6 millones. Educal ejercerá 48.6 millones, sobre los 43.2 que 
ahora maneja. Los Estudios Churubusco tienen este año 62.3 millones y el próximo 64 
millones, mientras que la Cineteca Nacional, de 50 millones escalará a 59. […] Los patitos 
feos serán el Conaculta y el INBA. El primero sufriría una reducción de 2.1 mil millones de 
pesos, al pasar de 4.9 mil millones de pesos a 2.8 mil millones. El segundo mermaría su 
presupuesto: de 2.6 mil millones pasa a 2.1 mil millones”. (Pág. 11) 

* Aprueba la creación de padrones docentes 

Reforma: Comisiones del Senado aprobaron la creación de padrones de docentes para 
transparentar los nombres de quienes imparten clases. Aunque senadores de la Comisión 
Educativa no estuvieron de acuerdo en su totalidad con la minuta de la Cámara de 
Diputados, decidieron no hacer modificaciones al documento para no bloquear la 
elaboración de dicho instrumento.  

La presidenta del órgano legislativo, Teresa Ortuño, dijo que se trata de un avance 
importante en materia de transparencia, pues se obliga a los estados a hacer públicos 
dichos padrones, para que pueda cuestionar qué profesores no deberían estar ahí. 
Añadió: “Habrá que ver que estas pruebas, como ENLACE y otras, no se den tanto en el 
sentido de los maestros, sino que sea la mejoría en los alumnos lo que pudiera tomarse 
en cuenta para la promoción de los profesores”. (Pág. 3-A) 
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* Buscan transparentar relación entre SEP y SNTE 

Milenio: La Comisión de Educación aprobó anoche la llamada “megaminuta” en materia 
educativa, que transparenta la relación del sindicato de maestros con la SEP, al incluir 
mecanismos para contratación de los profesores; se crea por primera vez un padrón de 
mentores y establece los criterios de ingreso y evaluación para la promoción de los 
educadores. El dictamen modifica el artículo 12 de la Ley General de Educación, para 
estipular que corresponde de manera exclusiva a la autoridad educativa federal las 
atribuciones de, “regular, coordinar y operar un padrón nacional de alumnos, docentes, 
instituciones y centros escolares; un registro nacional de emisión, validación de 
documentos académicos y establecer un Sistema Nacional de Información Educativa”. 
(Pág. 10) 

* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Refiere. “Por cierto la Dirección General de Comunicación Social de la SEP dice 
no saber quién o porqué se propone pagar a miles de sus trabajadores más de 40 mil 
pesos mensuales en prestaciones el próximo año. ¿Y?” (Pág. 17) 

* Protestas por la falta de recursos en la Universidad de Guadalajara  

Reforma: La Universidad de Guadalajara demostró su fuerza en la marga que organizó 
para exigir los recursos adicionales al gobernador de Jalisco, Emilio González, que insiste 
en que no hay dinero. El rector de la Universidad, Marco Antonio Cortés, advirtió que 
podrían parar labores.  

La Crónica: También solicitó al gobierno de Jalisco destinar a esta casa de estudios los 701 
millones de pesos que adeuda la misma.  

Reforma: Pero el secretario de Finanzas local, José Luis de Alba, insistió en que no hay de 
dónde sacar los mil 200 millones de pesos. (Reforma PP y 12-A, La Crónica 14) 

* Retos de la Educación en la educación superior mexicana, ¿esto tiene implicaciones para 
EU?- Francisco Marmolejo 

Milenio: Dice: “Es alentador leer en The Chronicle of High Education que el gobierno 
mexicano ha planteado una serie de prioridades, la del crecimiento de su sistema de 
educación superior.  
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Tal y como lo indica Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior, en la entrevista 
concedida a Marion Lloyd, corresponsal del Chronicle, dentro de los próximos 20 años se 
espera que el gobierno mexicano logre una tasa de cobertura del grupo de edad para 
estudios universitarios se incremente del actual 29 por ciento a un ambicioso 65 por 
ciento”. (Pág. 4-Suplemento Campus) 

* Senado también tendrá cápsula del tiempo 

El Universal: El Senado también tendrá su propia cápsula del tiempo, que permanecerá 
cerrada por 50 años y estará lista para abrirse en 2060. La Junta de Coordinación Política 
del Senado dio luz verde al proyecto para que en la nueva sede se cuente con un sitio 
especial donde se colocará el aditamento, con cosas y textos del presente.  

El 22 de septiembre, el Presidente Felipe Calderón colocó una cápsula del tiempo en la 
SEP, acto criticado por varios senadores. Ayer, se decidió que los trabajos en la Cámara 
Alta para colocar la cápsula del tiempo con el fin de que sea abierta por las nuevas 
generaciones sean turnados a la comisión especial para los festejos del Bicentenario y del 
Centenario de la Revolución, que preside Melquiades Morales (PRI). (11-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Se declara en bancarrota Secretaría de Educación de Guerrero 

La Jornada: La Secretaría de Educación Guerrero se encuentra en bancarrota porque tuvo 
que sostener en este sexenio 350 plazas para maestros de telesecundaria creadas y 
entregadas a militantes del PRD en la pasada administración; hasta la fecha se han 
inhabilitado 149 y el resto de profesores asisten amparados a dar clases, informó el 
gobernador Zeferino Torreblanca Galindo. 

En rueda de prensa en el puerto, el mandatario abundó que las plazas fueron entregadas 
a perredistas, quienes en la presente administración ostentan cargos de elección popular 
e intentaron acordar con los diputados que se les respetara el cobro de dichos 
nombramientos. Explicó cómo la administración ha hecho esfuerzos para solventar el 
déficit financiero de mil 400 millones de pesos anuales para pago de salarios, y los 90 días 
de aguinaldo. (Pág. 37) 
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* Solicitan capacitación para casos de balacera en Morelos 

Milenio: Ante el incremento en la inseguridad alrededor de los planteles educativos de 
Morelos, así como amenazas hacia profesores, dirigentes de la Sección 19 del SNTE 
suplicaron el apoyo del gobierno estatal. Joel Espinoza Obispo, dirigente de la disidencia 
magisterial, afirmó que al momento las autoridades han minimizado los reclamos de sus 
compañeros, al recordar que alrededor de los planteles la venta de drogas al menudeo se 
ha incrementado en un 400 por ciento.  

Lo que pedimos, citó el dirigente, es que se nos capacite con profesional para saber qué 
hacer en caso de una balacera, ataque de algún comando armado, pintas, narcomensajes 
y pandillerismo, que nos ha atacado últimamente. Actualmente, reveló que los 
profesores mantienen prendidos los focos rojos en materia de seguridad, porque varios 
han sido amenazados por la delincuencia organizada. (Pág. 15) 

* Protestan estudiantes veracruzanos por incumplimiento de becas 

Milenio: Estudiantes universitarios becados por el Programa Nacional de Becas y personal 
de la Secretaría de Educación y Cultura de Veracruz se manifestaron en Xalapa, capital del 
estado, por el incumplimiento del gobierno local en pagos de becas y prestaciones. Por 
un lado, los estudiantes de la Universidad Veracruzana protestaron con un plantón para 
exigir que se les liquide el recurso del programa que desde hace ocho meses les dejaron 
de entregar. 

Por su parte, maestros y personal que labora en las oficinas centrales de la Secretaría de 
Educación de Veracruz protestaron por la falta en la entrega del “bono de imagen”. Se 
trata de un pago de mil 750 pesos que les dan a todos los trabajadores y que no les ha 
llegado. Luz María Gatica, representante de nivel Telesecundaria, indicó que son 600 los 
trabajadores de este sector educativo los inconformes con el incumplimiento de la 
administración estatal, pero se trata de un beneficio que tienen todos los trabajadores de 
la SEV. (Pág. 27) 

* Con pies y cabeza 

Milenio: Comenta: “Una huelga no estallada, pero llevada a la práctica por más de 320 
trabajadores que componen el Sindicato Único de Trabajadores Administrativos paraliza 
los servicios más importantes de la máxima casa de estudios de Baja California Sur. Esto 
retrasa los trabajos y tareas de los más de cuatro mil estudiantes, ya que permanecen 
cerrado la biblioteca y el Centro de Cómputo”. El Sindicato argumenta que “se 
encuentran en una asamblea permanente”. (Pág. 8) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Sigue libre ex funcionario de la CFE 

Reforma: Mientras en Estados Unidos dos mexicanos están detenidos por presunto 
soborno a un ex alto funcionario de la Comisión Federal de Electricidad, en México éste 
sigue libre, aunque oficialmente renunció a su cargo. Néstor Moreno Díaz, ex director de 
Operación de la CFE, habría recibido un yate de 1.8 millones de dólares y un Ferrari de 297 
mil dólares, más de 170 mil dólares a una tarjeta y otros pagos por 600 mil dólares, por 
otorgar contratos de arrendamiento de plantas de emergencia a la empresa Azusa, de 
California. 

Los detenidos, a quienes se les sigue juicio en Los Ángeles por conspiración y corrupción 
en el extranjero, son los esposos Enrique Faustino Aguilar Noriega y Ángela Gómez, con 
residencia en Cuernavaca, quienes, de acuerdo con el Departamento de Justicia, fueron 
intermediarios de los pagos realizados. (Ocho Columnas) 

* Retiran spots de Andrés Manuel López Obrador 

El Universal: En votación dividida de cuatro votos a favor y tres en contra, el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación decidió retirar los spots en los que Andrés 
Manuel López Obrador difunde su Proyecto Alternativo de Nación. Tras un fuerte debate 
en la Sala Superior, donde se emplearon términos como “fascismo”, los magistrados 
ordenaron a la Comisión de Quejas y Denuncias del IFE medidas cautelares contra los 
promocionales promovidos por el Partido del Trabajo, en un plazo de 24 horas. 

El magistrado Flavio Galván aclaró que sólo se trata de ordenar la suspensión de la 
transmisión de dichos promocionales, no de suspender el tiempo que corresponde al PT, 
“cuyo logotipo aparece al final del promocional, no habría daño”. Galván dijo que se trata 
de una medida provisional para suspender los spots, mientras se emite la resolución en el 
procedimiento especial sancionador, porque no se juzga su legalidad. “No olvidemos que 
es un procedimiento sumario, un procedimiento que se debe resolver rápidamente, se 
podría reanudar la transmisión si fuera conforme a derecho o bien suspender 
definitivamente si es cierto que quebranta algún principio legal”, detalló el magistrado. 
(PP y 9-A) 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
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Integrantes de la comunidad intelectual repudian la propuesta de Calderón 

DISMINUIR RECURSOS A LA CULTURA “PROVOCA UN GRAVE 
ATRASO” 

“Más que dañar al CNCA, afecta al pueblo mexicano”, asevera la crítica de arte Raquel 
Tibol 

Taibo II subraya “la fascinación del gobierno por los espectáculos huecos, porfirianos” 

 

Raquel Tibol, Elena Poniatowska, Paco Ignacio Taibo II y Juan Bañuelo Foto Archivo  
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Guillermo Tovar de Teresa, Antonio Ortiz Gritón, Bolfy Cottom y Bárbara Jacobs Foto 
Archivo  

C. Paul, M. Rodríguez, A. Flores y R. Martínez 

 

Recortar recursos a la cultura es provocar un atraso, un grave error, más aún con la 
violencia que se vive, consideran integrantes de la comunidad intelectual al enterarse 
que, por cuarto año consecutivo, el gobierno de Felipe Calderón prepara una disminución 
al presupuesto del subsector cultura de 2 mil 538 millones de pesos. 
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Raquel Tibol, Elena Poniatowska, Paco Ignacio Taibo II, Juan Bañuelos, Guillermo Tovar 
de Teresa y Antonio Ortiz Gritón, entre otros, critican los “sueldos excesivos” de los 
funcionarios federales, “una vergüenza” ante el castigo presupuestal a la cultura, así 
como los gastos onerosos de los festejos bicentenarios y comentan que lo ideal sería 
“que entre todos los intelectuales se esbozara un programa para planear cómo se 
distribuye el presupuesto”. 

De aprobar la Cámara de Diputados la propuesta para el gasto público de 2011, el Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA) deberá subsistir con un recorte de 42 por 
ciento, esto es, 2 mil 100 millones de pesos. 

Las principales afectaciones serían para el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), con 
una reducción de 19.1 por ciento y del Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine), con 
12.1. 

Por reducir sueldos a ministros 

En opinión de la crítica de arte Raquel Tibol, se tendrían que recortar los sueldos 
excesivos de los ministros de la Suprema Corte de Justicia, que sin un mínimo de 
vergüenza los cobran. También propone hacer un juicio al presidente Calderón, “por 
haber ordenado esa tontería que ocurrió el 15 de septiembre y que costara lo que costó. 

“Recortar el presupuesto a la cultura en general es provocar un atraso, empezando 
porque cualquier recorte a la educación, sector que está acosado por Elba Esther 
Gordillo, más que dañar al CNCA, afecta al pueblo de México.” 

La escritora Elena Poniatowska señala que si el país se salva es por su cultura, por lo cual 
recortarle recursos “es grave error, porque una nación como la nuestra no se salva por el 
petróleo, sino por su cultura pasada y presente”. 

Paco Ignacio Taibo II, narrador e historiador, opina que, al parecer, “todo estaba ya 
cantado. Las masacres son esperables, se repiten periódicamente. Es evidente el 
desinterés del gobierno por la cultura; en cambio, su fascinación por los espectáculos 
huecos, porfirianos, es notable, pero no por eso deja de ser trágico, sobre todo en estos 
momentos en que la cultura es golpeada por todos lados. 

“El recorte para el Imcine es doblemente triste, pensando en que actualmente el cine 
mexicano se está yendo para arriba por públicos y por calidad. 
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“No se puede dejar que Hacienda y Calderón manejen así la cultura, como diciendo 
‘gastémonos en veleidades porfirianas’.” 

El poeta Juan Bañuelos manifiesta que disminur recursos a la cultura es muy grave, 
“viene de gente que no sabe, encabezada por el Presidente. Es gravísimo, porque ya de 
por sí tenemos muchas deficiencias en la educación y en ese rubro. Esto lo hace gente 
que no tiene principios educativos ni culturales y que viene de los negocios millonarios. 
La cultura es lo que brinda reflexión, y ni el secretario de Educación ni las autoridades 
afectadas entran a la defensa”. 

“¡No me extraña! –expresa el historiador Guillermo Tovar de Teresa–. Desgraciadamente 
el gobierno ha fabricado prioridades que no existían, están comiendo un presupuesto 
que debía estar destinado a fines más nobles.” 

El cronista y promotor cultural apuntó que no sólo es un problema que concierne al 
gobierno federal, sino a las cámaras de Diputados y de Senadores, “porque están 
dedicados a inventar estupideces para justificar su trabajo. Entonces, lo primero que 
hacen es meterse contra la cultura. 

“El Congreso tiene una responsabilidad frente a los mexicanos y a la cultura.” 

Para el artista Antonio Ortiz Gritón, la reducción de recursos a la cultura “es lo peor que 
pueden hacer. Por eso el país está como está. Cada año es lo mismo, con el recorte 
presupuestal no sólo a la cultura, sino a la ciencia y la tecnología. 

“Lo ideal sería que entre todos lo intelectuales esbozáramos un programa para planear 
cómo se distribuye el presupuesto, lo cual es una herencia presidencial de hace 20 años, 
cuando se quería tener obreros para maquiladoras. 

“Esa decisión es un lastre que todavía arrastramos. Es una estupidez de los gobernantes 
el recorte presupuestal y aún peor con la violencia que vivimos. Quienes trabajamos en 
cultura deberíamos tomar el toro por los cuernos y no lamentarnos como cada año; una 
de esas medidas sería tomar la Cámara de Diputados y sacar toda la podredumbre 
sindical y corruptelas en la Secretaría de Educación Pública.” 
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Bolfy Cottom, investigador y jurista, dijo que lamentablemente volvemos a padecer el 
mal de todo el tiempo: “cuando hay coyunturas políticas o crisis económica los sectores 
más golpeados son siempre cultura, educación y salud. Es un mal que ha optado por 
asumir el gobierno federal para fortalecer otro tipo de acciones. 

Bárbara Jacobs, escritora: “La reducción del presupuesto para cultura que ha 
determinado la autoridad es el resultado de una política que prefiere favorecer un festejo 
tipo Disney made in Australia, que apoyar la creatividad del mexicano, creatividad que es 
el más profundo valor que ha sostenido al país desde siglos antes de unos meros 200 
años”. 
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Los organizadores anuncian que demandarán también el cambio de modelo económico 

EXIGIRÁN EN LA MARCHA DEL 2 DE OCTUBRE 
DESMILITARIZAR EL PAÍS Y JUSTICIA EN COPALA 

La movilización estudiantil incluirá expresiones de solidaridad con mineros y electricistas 

Emir Olivares Alonso 

Este año, la marcha conmemorativa del 2 de octubre reivindicará –además de la petición 
de justicia por la matanza de estudiantes de 1968 en Tlatelolco– la desmilitarización del 
país, la salida de los grupos armados de San Juan Copala, Oaxaca, la solución a las 
demandas de electricistas y mineros, así como la modificación del modelo económico. 

Parte del grupo organizador –integrado por el Comité 68, estudiantes de las 
universidades Nacional Autónoma de México, Autónoma Metropolitana, Pedagógica 
Nacional y del Instituto Politécnico Nacional, así como de otras organizaciones– 
responsabilizó al gobierno del Distrito Federal de “todo acto de hostigamiento y 
represión” durante la marcha, y advirtieron que si la policía encapsula, persigue, agrede o 
detiene a los manifestantes, el contingente detendrá la marcha. 

Este sábado 2 de octubre, la movilización estudiantil avanzará desde la Plaza de las Tres 
Culturas de Tlatelolco hasta el Zócalo capitalino, donde se realizará un mitin. 

Se informó que además de colectivos estudiantiles y el Comité 68 participarán 
pobladores del municipio autónomo de San Juan Copala y de San Salvador Atenco, 
contingentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y del 
Sindicato Mexicano de Electricistas. A diferencia de otros años, a dos días de la 
movilización, en muchas de las instituciones de educación superior no se observan 
carteles que convoquen al estudiantado a participar. 

Lista de demandas 

En la conmemoración del 42 aniversario de la masacre estudiantil de Tlatelolco, los 
contingentes reivindicarán diez puntos. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/09/10 POLÍTICA 19 

Entre los primeros, castigo a los responsables de las matanzas del 2 de octubre de 1968, 
del 10 de junio de 1971 y de la guerra sucia. La disolución de los “cuerpos represivos” y 
desmilitarización del país: “no queremos esta guerra contra el pueblo”. 

También demandarán la no criminalización de la protesta social, la libertad inmediata de 
Víctor Herrera –detenido durante la movilización del año pasado– y todos los presos 
políticos; la erradicación de los conjuntos porriles de las escuelas y justicia para San Juan 
Copala, donde grupos paramilitares agreden a los simpatizantes del municipio autónomo. 

El cuarto punto es la defensa de la educación pública, gratuita y crítica para todos, 
porque “ningún joven debe permanecer sin educación ni empleo”. 

Otras dos demandas son la permanencia de las normales rurales y el cese de los ataques 
de porros contra los estudiantes de la Universidad Autónoma Chapingo. 

La solidaridad con las luchas obreras, estudiantiles, campesinas y populares, así como la 
solución a las demandas de electricistas y mineros; la exigencia de respetar los derechos 
de los migrantes, también serán parte de la agenda de la marcha. 

La lucha contra el sistema neoliberal y de producción que ha perjudicado el cambio 
climático, según la consigna de “cambiemos el sistema y no el clima”, es otro de los 
puntos que los manifestantes defenderán este sábado. 

Asimismo, los estudiantes que marcharán el sábado exhortarán a los asistentes a 
solidarizarse con las luchas estudiantiles en América Latina. 
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Poco serio prometer quedar terceros 

MÉXICO BUSCARÁ HACER HISTORIA EN 2011, AÚN SIN 
PRESUPUESTO: DE LA GARZA 

El dirigente compareció ante Diputados 

Jorge Sepúlveda Marín 

El director de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), Bernardo de la 
Garza, admitió que de no obtener los 40 millones de pesos adicionales solicitados ayer a 
la Cámara de Diputados, de todas formas México buscará superar la mejor actuación que 
se haya tenido en los Juegos Panamericanos en su participación en Guadalajara 2011. 

El dirigente compareció ayer ante la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de 
Diputados –el martes lo hizo ante el Senado–, donde solicitó la cantidad mencionada para 
usarlos exclusivamente en el fogueo de los nacionales que competirán en la justa 
continental, aunque de no lograrse esa cantidad adicional, mencionó que podría 
obtenerse de la iniciativa privada, pero de ninguna forma se utilizará el tema del dinero 
como excusa para obtener los logros. 

Con respuestas muy similares a las que brindó a los senadores, De la Garza contestó al 
legislador del PRI, Salvador Caro, acerca de que el país no puede aspirar a ubicarse en el 
tercer sitio del medallero panamericano, porque sería necesario duplicar o triplicar las 
preseas ganadas en una sola edición, además de que siempre deben plantearse metas 
posibles para buscar realizarlas y no engañar a la población con finalidades inalcanzables. 

“Creo que hacer historia es un buen resultado –mejorando actuaciones en el ciclo 
olímpico–, como ya lo hicimos en la Universiada Mundial, en los Juegos 
Centroamericanos, en Singapur en los Olímpicos de la Juventud; ahora debemos ir a los 
Panamericanos a hacer historia, que es el objetivo que nos planteamos, y habrá que 
perseguir la obtención de más de 23 medallas de oro o más de 80 en total”. 

Se mostró satisfecho de la propuesta de los legisladores que propondrán que por este 
año y dados los festejos del Centenario de la Revolución Nacional, la entrega del Premio 
Nacional de Deportes se haga en una fecha distinta, ya que de esa forma no se perderá 
entre las fiestas patrias. 
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Los legisladores le preguntaron a De la Garza si el dopaje de deportistas nacionales en 
Mayagüez 2010 no se dio “por descuido o ingenuidad” de los directivos de la Conade, 
ante lo que respondió que cada competidor es responsable de lo que toma, aunque los 
dirigentes harán su mejor esfuerzo para evitar que se repita esta situación. 

Debió ofrecerle disculpas al diputado del PAN, César González, quien lo buscó en cinco 
ocasiones semanas atrás y nunca pudo atenderlo y se comprometió a estrechar la 
relación para brindarle solución a los problemas que puedan presentarse, y luego recordó 
el “vuelo del terror”, como lo llamó, cuando algunos de los deportistas que participaron 
en los Centroamericanos y del Caribe estuvieron en peligro por fallas en el avión que los 
transportaría a Puerto Rico. 

El presidente de la mencionada comisión de los diputados, Francisco Landero, comentó 
que la próxima semana se reunirá con su homólogo del Senado, Javier Orozco, para 
llegar a un consenso sobre las modificaciones que necesita el Premio Nacional del 
Deportes, ya que ambas cámaras aprobaron sus proyectos, pero con algunas diferencias, 
además de que el siguiente martes se reunirán de nuevo para analizar el uso de los 
recursos financieros entregados a la Conade. 
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Académicos denuncian violación a la autonomía universitaria 

EL CONGRESO DE DURANGO SUSPENDE EL PROCESO DE 
ELECCIÓN DEL RECTOR DE LA UJED 

Saúl Maldonado, Corresponsal 

Durango, Dgo., 29 de septiembre. El Congreso local suspendió el proceso de elección de 
rector de la Universidad Juárez de Durango (UJED); desconoció al encargado de la 
rectoría, Salvador Rodríguez Lugo –sustituto del rector con licencia Rubén Calderón 
Luján, quien busca relegirse–, y anunció que este jueves designará a un interino que 
fungirá hasta el 30 de septiembre de 2011. 

Entre efectivos policiacos que resguardaron el recinto legislativo, los diputados estatales 
reformaron la Ley Orgánica de la UJED con 22 votos a favor, 17 del PRI y cinco de sus 
aliados de los partidos Nueva Alianza, Verde Ecologista de México y Duranguense. Hubo 
ocho votos en contra, de los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y 
del Trabajo. 

Las modificaciones cambiaron el artículo 25 de la Ley Orgánica de la UJED para 
especificar que el rector no podrá relegirse. El artículo 28, que estipulaba la manera en 
que se designa al rector, quedó derogado con el dictamen. 

Asimismo se aprobaron seis artículos transitorios que destituyeron al rector Rodríguez 
Lugo y otorgan facultades al Congreso del estado para que designe, en un plazo de 24 
horas, al rector interino. Éste deberá salir de una terna que presentará la Comisión de 
Gobernación de la misma legislatura, en la cual PRI y Panal tienen cuatro de los cinco 
votos. Así se suspendió el proceso con el cual se buscó renovar la rectoría, en el que 
Rubén Calderón encabezaba las preferencias con más de 80 por ciento de los votos de 
los consejeros universitarios. 

El diputado priísta Enrique Benítez Ojeda dijo que el Congreso local designará al interino 
no por querer entrometerse en las decisiones universitarias, sino porque “no hay 
condiciones para que se reúna el Consejo Universitario”. 
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Gustavo Pedro Cortés, del PT, consideró que el PRI busca tener el control total del 
estado. 

Fuera del recinto legislativo, catedráticos, directivos y presidentes de la sociedad de 
alumnos de 18 de las 24 escuelas que conforman a la UJED expresaron repudio a la 
decisión de los diputados priístas y “sus compinches”. 

“La autonomía universitaria está de luto”, afirmaron docentes reunidos en la Facultad de 
Administración y Contabilidad para analizar el proceder del Consejo Universitario. Entre 
las propuestas planteadas, figuró que el consejo tramite un amparo ante la justicia 
federal contra la resolución de la Legislatura. 
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EN BANCARROTA, LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE 
GUERRERO 

Misael Habana de los Santos, Corresponsal 

Acapulco, Gro., 29 de septiembre. La Secretaría de Educación Guerrero se encuentra en 
bancarrota porque tuvo que sostener en este sexenio 350 plazas para maestros de 
telesecundaria creadas y entregadas a militantes del PRD en la pasada administración; 
hasta la fecha se han inhabilitado 149 y el resto de profesores asisten amparados a dar 
clases, informó el gobernador Zeferino Torreblanca Galindo. 

En rueda de prensa en el puerto, el mandatario abundó que las plazas fueron entregadas 
a perredistas, quienes en la presente administración ostentan cargos de elección popular 
e intentaron acordar con los diputados que se les respetara el cobro de dichos 
nombramientos. Explicó cómo la administración ha hecho esfuerzos para solventar el 
déficit financiero de mil 400 millones de pesos anuales para pago de salarios, y los 90 días 
de aguinaldo. 

“El gran problema que tenemos es que durante años se entregaron plazas de maestros, y 
voy a hablar con franqueza aunque algunos les duela de mi propio partido: en la pasada 
gestión, al cuarto para las 12 entregaron 350 plazas de telesecundaria a unos burros que 
hasta con faltas de ortografía hablan”, dijo. 

Ante esto, apuntó, se hacen los esquemas necesarios para poder sortear la crisis 
económica y cruzar las nóminas para detectar a funcionarios de cualquier partido, que 
cobren como maestros y que tengan cargo de elección popular. 
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El escritor Fernando del Paso marcha junto al rector, estudiantes y académicos 

EXIGEN MILES MÁS PRESUPUESTO PARA LA UDEG; ENVÍA 
JOSÉ NARRO CARTA DE APOYO 

Juan Carlos G. Partida, Corresponsal 

Guadalajara, Jal., 29 de septiembre. Más de 80 mil personas –según Protección Civil 
municipal–, entre estudiantes, personal docente y administrativo de la Universidad de 
Guadalajara (UdeG), marcharon hacia el centro de esta capital para exigir al gobierno de 
Jalisco que otorgue mayores recursos a la casa de estudios. 

En el contingente también participaron diputados federales y estatales de los partidos 
Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática y Verde Ecologista de México; 
los alcaldes de Guadalajara, Tlaquepaque y Tonalá, directivos de la UdeG –incluido su líder 
político y ex rector, Raúl Padilla López– y el escritor Fernando del Paso. 

Ésta fue la decimocuarta marcha de miembros de la UdeG durante septiembre, aunque 
en esta ocasión la movilización implicó a prácticamente todos los centros que integran la 
red universitaria en Jalisco, que engloba a poco más de 200 mil alumnos. Hasta ahora las 
movilizaciones incluyeron escuelas seleccionadas y los contingentes, que se manifestaron 
sobre todo en la residencia oficial del gobernador, Casa Jalisco, no pasaban de mil 
personas. 

Protección Civil de Guadalajara calculó que acudieron 82 mil 500 manifestantes; la 
Secretaría de Vialidad y Transporte de Jalisco aseguró que hubo 25 mil asistentes. 

“Somos una de las instituciones más transparentes y que mejor rinden cuentas en 
México. Pero para el gobierno de Jalisco eso carece de valor; por eso le paga a la UdeG 
no sólo negándole un presupuesto digno, sino convirtiéndola en objeto de una campaña 
ruin y deplorable de desprestigio, ofensas y calumnias”, dijo en el mitin el rector de la 
UdeG, Marco Antonio Cortés Guardado. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/09/10 ESTADOS 38 

Sostuvo que a las demandas de la comunidad universitaria el gobierno estatal responde 
con cerrazón, encono y desmesura. “El entendimiento y la inteligencia brillan por su 
ausencia en el ámbito del Ejecutivo estatal. Esperemos que la contundencia de esta 
manifestación les abra los ojos, y ellos cumplan con sus obligaciones para con la UdeG”, 
agregó. Advirtió que si a pesar de la demostración masiva de estudiantes y maestros, y la 
solidaridad de actores políticos y culturales, el gobierno estatal niega los recursos, podría 
efectuarse un paro general. 

El rector del Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativas de la UdeG, 
Tonatiuh Bravo Padilla, leyó un mensaje enviado por el rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, José Narro Robles, en apoyo a la UdeG. En la misiva consideró que 
la casa de estudios jalisciense es una de las mayores instituciones del país, y merece los 
casi 700 millones de pesos que pide al gobierno estatal.  

“Sin alma ni máter” 

Entrevistado al final del mitin, Fernando del Paso, quien marchó junto a las autoridades 
universitarias desde la rectoría de la UdeG y hasta Plaza Liberación, dijo que asistió para 
apoyar la exigencia del presupuesto que la casa de estudios necesita, que se le prometió 
y se le asignó, lo que hace inexplicable y hasta “una bestialidad” la reticencia del 
gobierno estatal a entregar los recursos. 

“Ésta es la segunda universidad pública del país, y sin embargo está en el número 26 en 
presupuesto (por alumno). Ésas son causas más que suficientes para que yo haya venido 
aquí a apoyar esta manifestación”, dijo el autor de Noticias del Imperio. Consideró que el 
gobernador Emilio González Márquez debería buscar “lo mejor para su estado, y parte de 
lo mejor para el estado de Jalisco es esta Universidad de Guadalajara. (Su negligencia en 
la entrega de fondos) parecería producto de un rencor personal que no me explico, 
porque además él es egresado de la Universidad. Yo me pregunto si no perdió el alma y la 
máter”. 

El gobierno estatal aseguró, apenas terminado el mitin, que no tiene recursos adicionales 
para la UdeG, si bien invitó a “la autoridad formal” de la Universidad, esto es, al rector 
Cortés Guardado, a regresar a la mesa de discusión. “Otro tipo de dirección o influencia 
en la Universidad debe quedar al margen; se decía que Raúl Padilla no tenía participación, 
y hoy encabezó la marcha”, dijo el secretario de Gobierno, Fernando Guzmán Pérez 
Peláez. 
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Sospechan por retraso en la entrega de la secundaria Leona Vicario 

PADRES DE FAMILIA PIDEN INVESTIGAR DESVÍO DE FONDOS 
EN ESCUELA DE GAM 

Josefina Quintero 

Padres de familia de la escuela secundaria Leona Vicario hicieron un llamado a la 
Contraloría General del Gobierno del Distrito Federal para que verifique la inversión que 
el gobierno de Víctor Lobo Román en Gustavo A. Madero ha destinado a las obras de 
construcción del plantel, porque temen que haya desviación de recursos públicos y por 
ello el retraso en las obras de construcción.Desmintieron la versión oficial que la 
delegación difundió el pasado 27 de septiembre sobre una reunión que sostuvo Lobo 
Román con los progenitores en el mencionado plantel para hacer un recorrido, porque el 
servidor público se ha negado a recibirlos “y no ha querido dar la cara”. 

Como muestra del “incumplimiento y mentiras” que ha vertido el gobierno delegacional, 
los padres de familia expusieron que se tenía programada una reunión el pasado martes 
con el director de obras de Gustavo A Madero, Saúl Chiguil Figueroa, para informar sobre 
el avance de las obras; sin embargo, éste no se presentó. 

En representación del funcionario atendieron a los padres tres personas, entre las cuales 
se encontraba el subdirector de Supervisión de Obras, Mario Alberto Godínez Arenas, 
quien, pese a llegar 30 minutos después de la hora acordada, manifestó su prisa por 
concluir la reunión.Los reclamos de padres de familia molestaron al funcionario, pues los 
vecinos exigían explicaciones por la demora. En lugar de informar, Godínez Arenas exigió 
al presidente de la mesa directiva, Roberto Trejo, “controlar a su gente, como si se 
tratara de un mitin político”, afirmó. 

Los padres de familia recordaron que desde la administración de Luis Meneses se hizo el 
desalojo de alumnos para remodelar la escuela. El compromiso de Lobo Román fue 
entregar el inmueble en diciembre de 2009.La sospecha de un presunto desvío de 
recursos se ha esparcido entre los padres por los argumentos que el gobierno 
delegacional ha dado para justificar la demora en la entrega, pues “el dinero para las 
obras estaba etiquetado, es decir que se tenían los recursos”. 
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DEMOSTRACIÓN DE APLOMO Y AGILIDAD MENTAL 
 

Nurit Martínez y Renata Sánchez 

Al iniciar la justa de la palabra en el Concurso Nacional de Oratoria y Debate Público, 
Edición Bicentenario, los jóvenes de México enumeraron sus propuestas para alcanzar 
una democracia plena que represente un ejercicio auténtico de los derechos de los 
mexicanos.  

Propusieron que la Auditoría Superior de la Federación se ciudadanice y se constituya en 
un órgano autónomo para vigilar el uso de los recursos públicos; sugirieron que el 
Senado sea el que ratifique al secretario de Gobernación como mecanismo para 
promover el diálogo de las fuerzas políticas del país y alcanzar los acuerdos para realizar 
las reformas que México necesita.  

Resaltaron la importancia de la mujer en el mundo contemporáneo, lo mismo que el 
respeto a la diversidad sexual; también plantearon la necesidad de realizar una reforma 
laboral de fondo que acabe con el monopolio de los líderes sobre las organizaciones 
sindicales.  

A lo largo de seis horas los jóvenes provenientes de las 31 entidades y del DF dieron 
muestra del dominio de sus temas, el aplomo, la agilidad mental, la empatía e 
identificación con el público y familiares que animaron con porras y goyas a la UNAM.  

Los integrantes del jurado, entre ellos ex ganadores del concurso que organiza EL 
UNIVERSAL desde 1926 y la Fundación Ealy, representantes del IPN, la UNAM, la ANUIES 
y la SEP, calificaron el matiz, la claridad, el volumen, el timbre, la dicción y el énfasis de 
cada uno de los jóvenes.  

Al concluir la participación de los 32 jóvenes, quienes tienen entre 18 y 25 años, el jurado 
del certamen hizo sonar la campana para enseguida anunciar en voz del secretario 
general, Enrique Soto, la lista de los 10 semifinalistas que este día se disputarán los tres 
primeros lugares y serán acreedores a 100 mil pesos, 75 mil pesos y 50 mil pesos.  
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Los mejores  

Los semifinalistas son: Alejandro González Ruiz, Puebla; Marisela Gastelu, Aguascalientes; 
Carlos Granados, Michoacán; Luis Enrique López, Baja California Sur; Carolina 
McPhearson, Sonora; Mitzi Sánchez, Quintana Roo; Paul Mil, Veracruz; Enrique Leyva, 
estado de México; Rodrigo Domínguez, Chiapas, y Jesús Monsiváis, San Luis Potosí.  

De las exposiciones destacaron la realizada por Antonio Velarde, de Sinaloa, quien 
propuso que la Auditoría Superior de la Federación se ciudadanice, como el IFE; Carlos 
Granados Peñaloza, de Michoacán, hizo estremecer el auditorio con los aplausos que 
despertó al plantear los derechos de los homosexuales frente a la discriminación. 
Cuestionó a la Iglesia y sus jerarcas por respetar “las leyes que les convienen” y no hacer 
señalamientos cuando se habla de pederastas; “eso se llama hipocresía”.  

Cinco mujeres llegaron a esta etapa final, después de la preselección en los estados. 
Íngrid Yelitza Ruiz Rangel, de Guerrero, presentó su percepción sobre “El sindicalismo en 
México”, en la que resaltó que en este momento se vive la intervención del Estado en la 
vida de las organizaciones y al mismo tiempo la necesidad de que los liderazgos de los 
sindicatos se modernicen en beneficio del trabajador. 
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CONGRESO ACOTA LA AUTONOMÍA DE UJED 
 

Mónica HernándezCorresponsal 
 

DURANGO. El Congreso local aprobó reformar la Ley Orgánica de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango (UJED), estableció un artículo transitorio para designar a un 
rector interino y aplazó un año la elección de éste planteada para el próximo 8 de 
octubre.  

Con la modificación, el Legislativo toma el poder de asignar al titular de la casa de 
estudios, en lugar del Consejo Universitario.  

María Elena Valdez, integrante de la comisión electoral de la UJED, dijo que el trasfondo 
de la injerencia del gobierno estatal es porque hay un resentimiento hacia el rector con 
licencia, Rubén Calderón, por haber apoyado en la contienda electoral a José Rosas 
Aispuro, candidato opositor al actual gobernador Jorge Herrera.  

“Eso fue lo que nos dijo el diputado (Luis Enrique) Benítez hoy en la mañana”, apuntó.  

La aprobación de las reformas a la Ley Orgánica de la UJED ocurrió en medio de un 
dispositivo de seguridad conformado por al menos 50 agentes policiacos municipales y 
estatales, y 200 más en un perímetro de cuatro manzanas.  

Los únicos diputados locales que votaron en contra fueron los panistas, así como los 
diputados del PT y del PRD.  

De acuerdo con el transitorio, el Congreso local designará a un rector interino que tomará 
posesión el próximo 11 de octubre y concluirá en la misma fecha de 2011.  

La ex secretaria de Salud de la anterior administración, Patricia Herrera, asumió anoche el 
interinato. María Elena Valdez advirtió que los académicos no están dispuestos a que 
desaparezca la autonomía de la universidad.  

Ayer en la tarde, los legisladores locales panistas en rueda de prensa responsabilizaron 
de violar la vida interna de la UJED al secretario general de Gobierno, Hugo Rosales 
Badillo.  
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El legislador autor de la iniciativa, Luis Enrique Benítez, rechazó que el gobierno lo haya 
usado como ariete para violentar la vida interna de la universidad y negó haberle dicho a 
un grupo de académicos que los priístas estaban resentidos con el rector con licencia, 
Rubén Calderón.  

Dijo que la iniciativa aprobada impide la reelección y permite dar una prórroga al proceso 
de designación de rector, porque “no hay condiciones para que la elección se haga el 8 
de octubre”.  

Acusó de parcial al actual rector interino Salvador Rodríguez. 
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RECORTARÁN 564 MDP AL PRESUPUESTO DE LA UACH 
 

Emilio Fernández Corresponsal 

 

TEXCOCO. El gobierno federal pretende reducir para 2011 más de 564 millones de pesos 
de presupuesto a la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), lo que pondría en riesgo 
programas educativos de la institución agrícola más importante de América Latina.  

El rector de la UACh, Aureliano Peña Lomelí, sostuvo que si se disminuyeran los recursos 
de 2 mil 24 millones que recibieron este año a mil 460 millones se pondría en riesgo el 
crecimiento nacional de la universidad.  

“Si la Secretaría de Hacienda recorta más de 500 millones de pesos del presupuesto 
generaría que los 10 centros regionales universitarios que se localizan al interior del país 
dejarían de funcionar al 100%. Sería un golpe terrible para la Universidad de Chapingo”.  

De los 2 mil 24 millones de pesos autorizados para la UACh para 2010, la Secretaría de 
Hacienda aún no entrega 300 millones de pesos que están destinados a obra pública, 
infraestructura y conectividad de educación a distancia, lo cual conlleva al crecimiento de 
la universidad, denunció. 
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“MI SUEÑO ES ESTUDIAR LA PRIMARIA” 

Teresa MontañoCorresponsal 

Si las estadísticas fueran más que números, su nombre aparecería forzosamente en las de 
subocupación, analfabetismo, pobreza, patrimonial, marginación, entre otras.  

Se trata de José Luis Agustín Juan, indígena tlahuica, de los pocos que quedan, de 20 
años, quien para sobrevivir, trabaja en tres lugares y vive en un cuarto rentado en Toluca 
acompañado de otros jovencitos.  

¿Cuánto tiempo llevas en este puesto de bolear calzado?  

Apenas tengo poquito.  

¿Te ha gustado?  

Ahorita, pues no, pero tengo dos chambas más.  

¿Tienes varias chambas?  

Pus sí, si no… pues cómo.  

¿A qué hora comienzas el día?  

Me vengo aquí a las siete, me voy a las dos; a las dos entro a los tacos y salgo a las doce, 
en mis días libres o a ratitos me escapo de los tacos, voy a ver a mi hermano y le ayudo en 
las papas, aunque luego el ayuntamiento nos decomisa el carrito.  

¿Cuánto sacas boleando zapatos y cuánto te pagan en los tacos?  

Pus aquí, como 100 pesos porque tengo que pagar la renta y en los tacos no sé, apenas 
entré, en veces me dan algo más o algo menos.  

¿Te refieres a que aquí en el puesto pagas una renta?  

En sí, sí. Primero el dueño me cobraba 450 pesos a la semana y ahora me lo bajó a 300 
pesos para que me quede con 100 para mí.  
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¿Tienes familia que sostener?  

Soy soltero, sólo tengo mamá; a mi papá lo mataron en Luvianos.  

¿El dinero que ganas es para ti?  

En sí es para mi mamá, lo que puedo juntar se lo llevo cuando puedo. En veces le llevo 
500 al mes.  

¿Hasta qué grado estudiaste?  

No estudié nada. Cuando mi papá murió se perdieron papeles, no tengo nada, eso dicen 
mis hermanas.  

Eres muy joven, ¿tienes sueños?  

Sí. Estudiar la primaria. 
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VERACRUZ. ACUSAN AL GOBIERNO ESTATAL POR OCHO MESES DE ATRASOS 

RECLAMAN ESTUDIANTES BECAS 

 

KARL, MATTHEW Y EL DESFOGUE DE PRESAS MANTIENEN INUNDADA A TLACOTALPAN 

Estudiantes universitarios becados por el Programa Nacional de Becas y personal de la 
Secretaría de Educación y Cultura de Veracruz se manifestaron en Xalapa, capital del 
estado, por el incumplimiento del gobierno local en pagos de becas y prestaciones. 

Por un lado, los estudiantes de la Universidad Veracruzana protestaron con un plantón 
para exigir que se les liquide el recurso del programa que desde hace ocho meses les 
dejaron de entregar.El estudiante Jorge Guzmán, del área de Humanidades de la máxima 
casa de estudios local, explicó que sólo en Xalapa son más de 10 mil los universitarios 
afectados con el incumplimiento en el pago de las becas. 

Por su parte, maestros y personal que labora en las oficinas centrales de la Secretaría de 
Educación de Veracruz protestaron por la falta en la entrega del “bono de imagen”.Se 
trata de un pago de mil 750 pesos que les dan a todos los trabajadores y que no les ha 
llegado. 

Luz María Gatica, representante de nivel Telesecundaria, indicó que son 600 los 
trabajadores de este sector educativo los inconformes con el incumplimiento de la 
administración estatal, pero se trata de un beneficio que tienen todos los trabajadores de 
la SEV. 

Xalapa • Isabel Zamudio 
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Bernardo de la Garza compareció ante los diputados 

INVIABLE, UN TERCER LUGAR EN LOS JP 2011: CONADE 

Un tercer lugar en el medallero de los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011 es un 
hecho casi imposible, reconoció el titular de la Conade, Bernardo de la Garza 

 

UNA COMPARECENCIA TRANQUILA TUVO EL TITULAR DE LA CONADE, BERNARDO DE LA GARZA, CON SENADORES Y 
DIPUTADOS, MARTES Y MIÉRCOLES, RESPECTIVAMENTE 

Un tercer lugar en el medallero de los Juegos Panamericanos de Guadalajara 2011 es un 
hecho casi imposible, reconoció el titular de la Conade, Bernardo de la Garza. 

Ayer, durante la comparecencia ante la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de 
Diputados, el priista Salvador Caro propuso buscar no un quinto o sexto lugar en la justa 
continental, sino un tercero. 

“De acuerdo con los resultados, en Brasil tienen mejores resultados que nosotros. No me 
anima saber que podemos situarnos en el escalafón número 11”, dijo el diputado federal, 
por lo que propuso un tercer lugar como meta. 
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“No es viable. Un crecimiento de unos Panamericanos a otros de 300 por ciento no es 
viable. Es muy difícil. Creo que hay que ponernos metas trascendentes. No hay que poner 
metas ya alcanzadas porque sería muy mediocre, pero tampoco que no se pueda cumplir 
el objetivo. Hay que hacer las cosas en su justa dimensión… pero no se puede dar una 
cifra, pues todo depende de cómo se repartan las medallas el resto de los países”, 
respondió el funcionario, quien tomó las riendas del deporte nacional en 2009. 

De la Garza comentó que la meta para Guadalajara 2011 será hacer historia tal y como se 
logró en la Universiada, Juegos Centroamericanos y Juegos de la Juventud en Singapur.  

“El lograr el máximo histórico de un país en cualquier competencia, modalidad o 
disciplina, no necesariamente en el deporte, es algo muy loable”, abundó. 

Con miras a seguir entregando resultados, el directivo llegó al recinto de San Lázaro a 
replantear la petición de un presupuesto extra, entre 30 y 40 millones de pesos, para 
fogueo de las nuevas figuras. 

“Poner el presupuesto de pretexto, no va. Con lo que se tenga se tiene que trabajar. Lo 
más difícil de conseguir es el talento y ese sí lo tenemos. Con el talento que tenemos 
debe alcanzar para batir el récord de medallas (23 de oro), independientemente del 
recurso que se tenga. Evidentemente ayuda pero creo que hay una selección nacional 
que nos debe hacernos sentir confiados. Y si no hay recursos hay que buscar 
mecanismos”, expuso. 

El ex candidato presidencial explicó que ese presupuesto se utilizaría principalmente para 
facilitar, por ejemplo, en concentraciones de atletas en el extranjero, sobre todo de 
deportes que son más fuertes en Europa que en América o para ayudar a la aclimatación 
de deportistas que competirían en los Juegos Olímpicos de Londres 2012. 

Sigue buscando el cambio de fecha 

 
Para redimensionar el Premio Nacional del Deporte, pues considera que “ha perdido un 
poco de valor”, Bernardo de la Garza comentó que seguirá buscando un cambio de fecha 
para que no se empalme con el festejo de los 100 años de la Revolución Mexicana. 
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“Lo de la fecha es importante, pero es más importante el contenido. Me agrada que ya 
hayan entablado comunicación ambas cámaras (Senadores y Diputados) para comentar 
las diferencias sobre la relación de los términos de la ley y ojalá coincidan pronto para 
mejorar el Premio Nacional”, finalizó.  

Érika Montoya. Redactora de La afición 
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POR LLUVIAS, 14 MIL ESTUDIANTES SUSPENDEN CLASES EN 
OAXACA 

 
ALFONSO CRUZ EN OAXACA 

 

Ayer, unos 14 mil estudiantes oaxaqueños no asistieron a clases a consecuencia de 
diversos problemas generados por las lluvias que azotaron la entidad; desde el 
encharcamiento de sus escuelas, lo intransitable de los caminos y sobre todo porque sus 
hogares fueron afectados por las inundaciones. 

De acuerdo con el director general del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca 
(IEEPO), Abel Trejo González, existe la disposición para suspender actividades escolares 
en los casos donde sea necesario, y esta medida estará vigente en tanto no prevalezcan 
condiciones ambientales estables. 

Insistió en que la interrupción de labores debe ser acordada por directores, maestros, 
padres de familia y autoridades municipales, para que la decisión sea adoptada de 
manera corresponsable y evitar suspensiones innecesarias. 

Informó además que el número de escuelas afectadas aumentó a 404, es decir 37 centros 
más a los reportados los últimos días. 
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AUMENTA PRESUPUESTO EN CYT, PERO AÚN ES 
INSUFICIENTE PARA EL SECTOR: GRUPO VINCULA 

ANTIMIO CRUZ 

El incremento de cuatro por ciento que se propone para el presupuesto público en 
ciencia y tecnología para 2011 es positivo, pero insuficiente para detonar el crecimiento 
de ese sector, señalaron once instituciones académicas, privadas y de gobierno, 
asociadas en el Grupo Vincula.Esta agrupación reúne a las dirigencias y autoridades de 
áreas tan distintas como la Concamin, Coparmex, la Asociación de Secretarios de 
Desarrollo Social, la Academia Mexicana de Ciencias, la Academia de Ingeniería, la 
Academia de Medicina y el Foro Consultivo Científico y Tecnológico. 

Además de las señaladas, la agrupación también incluye a la ADIAT, la Canacintra, el 
Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República y la Rednacecyt. 

Los miembros del Grupo Vincula anunciaron ayer que iniciarán encuentros con diputados 
federales para pedir ajustes a la propuesta enviada, en particular tratarán de frenar los 
recortes a los llamados fondos mixtos, que son proyectos de investigación en los que la 
federación pone una parte de la inversión y los gobiernos de los estados ponen otra 
parte. 

SEÑALAMIENTOS. “Si bien en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PPEF) para 2011 se anuncia una partida de 47 mil 781 millones de pesos, que es casi 4% de 
incremento respecto del ejercicio anterior en apoyo para la ciencia, la tecnología y la 
innovación, y a que el Ramo 38 dispone de recursos fiscales por 17 mil 279 millones de 
pesos, de los cuales el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) cuenta con 
13 mil 181 millones de pesos para sus diversos programas, que significan 4.2% más que 
este año, en términos reales no hubo una variación sustantiva para el sector”, dice un 
comunicado del Grupo Vincula difundido ayer. 

Dentro de los señalamientos del Grupo están la necesidad de que se usen como 
herramienta de desarrollo los fondos mixtos y los fondos regionales, que se habían 
mantenido con índices de crecimiento muy modestos, como los 300 millones de pesos 
complementarios que se otorgaron para 2010, pero que aparecen con recortes para el 
2011. Lo mismo sucede con programas de inversión directa para innovación, que 
muestran ajustes. 
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SANTIAGO CREEL  

CENTENARIO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA 
DE MÉXICO 

A la memoria de Don Manuel Gómez Morín  

Como lo dice Don Justo Sierra en su discurso inaugural, la Universidad se constituye "sin 
árbol genealógico", pero con raíces que tocan su pasado. Al nacer nuestra Máxima Casa 
de estudios, no borra su historia, por el contrario, "reconoce a sus precursores: los 
gremios y el Claustro de la Real y Pontificia Universidad de México".  

Este proceder constituye un acto de congruencia con lo que la Universidad significa: un 
espacio de unidad en la diversidad, así sea histórica. De esta manera, se deja a un lado la 
visión maniquea del pasado, lo que además representa el primer esfuerzo de pluralismo 
universitario.  

La Universidad de hoy, al recordar sus vínculos con aquella Universidad originaria, 
resumió esta relación de una inmejorable manera: “Tan lejos, tan cerca”. ¡Qué lección 
más oportuna ahora que conmemoramos el Bicentenario de la Independencia y el 
Centenario de la Revolución!  

El 22 de septiembre pasado se celebró un acontecimiento poco común para un Congreso 
post-revolucionario como el que actualmente está en sesiones. Se conmemoró una 
institución que se funda en la fase final del porfiriato y la ceremonia se llevó a cabo, 
puesto que es la obra más importante y más trascendente de ese primer centenario de 
nuestra Independencia.  

Habrá que decir que muy pocas instituciones públicas sobrevivieron la caída del 
porfiriato, el paso de varios movimientos revolucionarios, el régimen de partido 
hegemónico y, finalmente, la puesta en marcha de nuestra democracia. La Universidad es 
quizá, la institución pública más antigua, puesto que casi todas las demás surgen o se 
renuevan a partir de la Constitución de 1917.  
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Desde su inicio, Don Justo Sierra estableció los principios que debían de guiar a la nueva 
institución: una educación pública como obligación “capital del Estado”; gratuidad, como 
una condición necesaria para la formación de la enseñanza superior, que en sus palabras, 
el Estado debía “expensar y sostener”. Y la laicidad, como un deber ineludible, dado que 
reconocía que no reinaba un espíritu laico en las escuelas de aquel entonces.  

En estos principios, encontramos ya las ideas germinales de lo que después sería, de una 
manera más acabada, los contenidos del Artículo tercero de la Constitución.  

La Universidad que se funda, además debía de ser una institución de carácter nacional. 
Había la necesidad —como lo argumentó Sierra— de “encontrar en una educación 
común, la forma de esa unificación suprema de la Patria”.  

Con ello, en 1910 estaba ya casi listo el rostro de la actual Universidad. Faltaba el último 
eslabón de la cadena: su autonomía.  

Tuvieron que transcurrir casi dos décadas, varias iniciativas legislativas, el admirable 
rectorado de José Vasconcelos y un movimiento estudiantil que terminó en huelga, para 
forzar al régimen a que diera su primer paso.  

En 1929 se empezó ese proceso con una nueva ley, parcial en su inicio, pues todavía el 
gobierno tenía injerencia en la designación del Rector y veto en las resoluciones del 
Consejo Universitario.  

Al ser derrotado el pensamiento único (la imposición de la educación socialista) como 
método de enseñanza, en 1933 dio una acción más contundente, aunque fue un tanto 
contradictoria. En ese año se legisló y se garantizó la autonomía como libertad de 
cátedra, y las decisiones quedaron a cargo del Consejo Universitario. Sin embargo, para 
neutralizar la victoria lograda por estudiantes y profesores, el gobierno decidió cancelar 
el subsidio gubernamental y eliminar su carácter nacional.  

La comunidad universitaria, mayoritariamente vasconcelista, no estuvo dispuesta a 
negociar la autonomía, ni menos dejarse presionar por la falta de recursos públicos. Fue 
cuando se nombró a Manuel Gómez Morín como Rector para enfrentar los nuevos retos 
de una autonomía limitada económicamente. El joven Rector, bajo la divisa de 
“austeridad y trabajo”, supo sortear una de las etapas más determinantes en la historia 
de nuestra Universidad.  
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Años más tarde, en 1968, el ejemplo de Gómez Morín en la defensa de la Universidad, fue 
seguido por nuestros compañeros de Acción Nacional al denunciar los reprobables 
acontecimientos ocurridos en la toma de la Universidad y en la masacre estudiantil del 2 
de octubre.  

Acción Nacional supo cerrar filas con la comunidad universitaria y ser solidario con el 
Rector Barros Sierra, en esos días tan difíciles para el país.  

A cien años de la fundación de nuestra Universidad, se hace necesario ratificar la 
vocación universitaria de quienes militamos en Acción Nacional y ser consistentes con 
nuestros orígenes, que se remontan a esas gestas encabezadas por nuestro fundador 
Manuel Gómez Morín. Es momento de dar un paso más en el resguardo de la autonomía 
universitaria.  

La mejor manera para cumplir con este propósito es fortalecer el actual concepto de 
autonomía con su último y definitivo componente: el de los recursos públicos, para así 
asegurar que la Universidad pueda garantizar oportuna y eficazmente sus fines sociales.  

Es hora de resolver ese gran reto. Esa sería nuestra mejor aportación para celebrar su 
primer centenario.  

La lucha por la autonomía universitaria tuvo un efecto de enorme trascendencia en 
nuestro sistema político. Los cambios más significativos que hemos realizado en éstos 
últimos años se han hecho a través de la creación de entidades autónomas. De esa 
manera se logró el Banco de México, el Instituto Federal Electoral, la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos, el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática y 
también las autonomías de los pueblos y las comunidades indígenas del país.  

Han sido estas instituciones públicas, junto con la Universidad, las que en buena medida 
han permitido que nuestro tránsito y cambio político se desarrolle con estabilidad y en 
paz social.  

¡Que por los mexicanos de hoy siga hablando el espíritu de nuestra Universidad! 
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EMILIO RABASA GAMBOA  

MAESTRO JUSTO SIERRA: ¡MISIÓN CUMPLIDA! 

Con estas palabras, el rector de la UNAM, José Narro Robles dio cuenta ante el Congreso 
de la Unión, la semana pasada, de lo que ha sido y significado nuestra máxima casa de 
estudios en una centuria de su fundación por Justo Sierra, el 22 de septiembre de 1910, 
ante la presencia de Porfirio Díaz.  

Y vaya que la misión ha sido en exceso cumplida. Hoy la UNAM tiene matriculados a más 
de 300 mil alumnos en el ciclo escolar 2009-10, en bachillerato, licenciatura, posgrado y 
técnicos. Tiene 35 mil académicos, la tercera parte del total son de tiempo completo. 
Cuenta con 40 programas de posgrado y 85 carreras de licenciatura que se imparten en 
13 facultades y cuatro escuelas. Posee 29 institutos y 16 centros de investigación. Tan sólo 
en el 2009 egresó a 25 mil bachilleres, y tituló a casi 17 mil licenciados en distintas 
especialidades. Además, la UNAM tiene presencia en 24 entidades federativas de México, 
con seis campus y 17 escuelas en la zona metropolitana, presente también en EU, Canadá 
y España. Su infraestructura física la integran 3,627 aulas, 3,664 cubículos, 2,764 
laboratorios y 413 talleres. Su acervo es de más de un millón de títulos y casi seis y medio 
millones de volúmenes en 139 bibliotecas.  

El discurso del rector Narro se erigió como un faro en medio de la mediocridad discursiva 
imperante para iluminar no sólo el nuevo sendero de la Universidad, sino, sobre todo, del 
país, para el siglo XXI.  

Para Justo Sierra, “el fondo de todo problema, ya social, ya político… implica 
necesariamente un problema pedagógico, un problema de educación”.  

El rector Narro confiere un papel preponderante a la educación. Piensa que el país 
difícilmente avanzará “si no damos la debida prioridad a la educación, la ciencia y el 
desarrollo tecnológico”, porque “la actual sociedad del conocimiento está 
transformando a las sociedades industriales…”.  
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Para Sierra, los conceptos clave de la nueva Universidad Nacional son la ciencia y la 
patria. Se la imaginó como una universidad que “se propusiera adquirir los medios de 
nacionalizar la ciencia, de mexicanizar el saber”, y, por lo tanto, “no, no será la 
Universidad una persona destinada a no separar los ojos del telescopio o del microscopio, 
aunque en torno a ella una sociedad se desorganice”, o peor aún, “una patria ideal de 
almas sin patria”. Y agregó: “No quisiéramos ver nunca en ellas (las almas de los 
universitarios) torres de marfil ni vida contemplativa…”. Quiere una Universidad 
comprometida con la modernización del país.  

José Narro confirma ese vínculo entre la Universidad y la nación cuando le dice al 
Congreso: “con justeza se puede afirmar que la nación mexicana no sería la misma sin su 
Universidad, como igualmente se puede sostener que la Universidad tampoco sería la 
misma si no hubiera estado estrechamente vinculada a su sociedad de la que es parte, a 
sus necesidades y anhelos”.  

Sierra trasciende a la Real y Pontificia Universidad de México cuando indica que “No 
puede la Universidad que hoy nace tener nada en común con la otra”, ya que los 
fundadores de la de antaño decían: “La verdad está definida, enseñadla; nosotros 
decimos a los universitarios de hoy: la verdad se va definiendo, buscadla”.  

Pero la trascendencia que el rector Narro quiere para la UNAM se basa en un 
compromiso distinto del de Sierra, ya que, a diferencia de éste, centra su preocupación 
en el mayor problema de México, el problema social: ”El verdadero progreso no se puede 
generar entre la desigualdad y la exclusión, en medio de la ignorancia y las muertes 
evitables”.  

Con enorme serenidad y valor, nuestro rector señala a los hombres del poder que los 
problemas del país “no tienen solución si seguimos por el mismo camino, si no se 
efectúan reformas de fondo, si no se ponen en práctica políticas alternativas, si no se 
imagina y traza un nuevo proyecto nacional”.  

Concluye su intervención en San Lázaro invitando respetuosamente al Congreso a 
establecer “un gran acuerdo a favor del rescate social que México demanda, del que se 
requiere pagar la deuda histórica”.  
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Cercanos Sierra y Narro en su ideal universitario de un espacio libre para la ciencia, el 
conocimiento, la búsqueda, pero comprometido con la nación, se separan en la forma de 
ver ese compromiso. En tanto al primero le interesaba desligarse del pasado, al rector 
Narro le preocupa cambiar el presente para un mejor futuro, ya que está convencido que 
“en el horizonte hay un México mejor, más justo, libre y democrático”. ¡Goyaaa! ¡Feliz 
cumpleaños, UNAM!. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/09/10 OPINIÓN 17 

 

LUIS MALDONADO VENEGAS  

UNAM: UN LLAMADO DE ALERTA 

Sin presiones externas ni intromisiones del poder en cualquiera de sus expresiones, la 
Universidad Nacional Autónoma de México marca el derrotero del país, profundamente 
involucrada en sus necesidades y en su futuro.  

Esta es la esencia que nutre a la universidad pública número uno de nuestra patria. Y este 
es también el contexto del vigoroso y comprometido llamado de alerta, lanzado desde el 
Congreso de la Unión el pasado 22 de septiembre, por el rector de nuestra máxima casa 
de estudios, el doctor José Narro Robles, en ocasión del centenario de nuestra alma 
máter:  

“Es hora de reconocer que muchos de nuestros problemas, de los históricos y los 
derivados del propio proceso de modernización, no tienen solución si seguimos por el 
mismo camino, si no se efectúan reformas de fondo, si no se ponen en práctica políticas 
alternativas, si no se imagina y traza un nuevo proyecto nacional… Los nuevos tiempos 
de México reclaman un diseño renovado de su porvenir y, en consecuencia, una reforma 
integral”.  

Dotada de buen gobierno, esto es, con el apoyo firme de una inequívoca visión de Estado 
y con recursos suficientes para crear, producir y difundir el conocimiento científico, 
humanístico y tecnológico, la UNAM, en primer lugar, y con ella el resto de nuestras 
universidades públicas, son elementos fundamentales para consolidar a México 
exitosamente frente a las exigencias del siglo XXI. Su interés está vinculado, debe estarlo, 
al interés superior de la sociedad.  

Tres al menos son las funciones que cumple la UNAM: la de educar, la de investigar y la 
social. Estas funciones han sido amenazadas al menos desde hace dos décadas, cuando la 
globalización y el libre comercio pretendieron condenar a la universidad pública a la 
privatización. Si este avieso propósito se cumple, se frustraría la razón de ser de toda 
universidad pública: consolidar identidad, soberanía e independencia. Se quebrantaría su 
compromiso con la nación. En el caso específico de la UNAM, no podría entenderse su 
desempeño si no está hermanado con el proyecto de nación de la mayoría de la sociedad 
a la que pertenece.  
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Actualmente, las universidades públicas cubren casi el 70 por ciento de la matrícula en 
educación superior. Sin embargo, en los últimos nueve años, las universidades privadas 
crecieron a una tasa promedio de 5%; al cierre de 2009 había cerca de mil 600 
instituciones particulares, de las cuales solamente a 538 les reconoce la Secretaría de 
Educación Pública, calidad académica.  

Este es el grave riesgo para México, contenido en el llamado de alerta del doctor José 
Narro Robles: reivindiquemos el papel histórico de la educación superior, de cuyas aulas 
han egresado acreditados científicos, humanistas, artistas, escritores, filósofos y políticos 
constructores y transformémosla en palanca del desarrollo con equidad, para el México 
de hoy y del porvenir.  

Como universitario y como mexicano, hago votos por que ese llamado de alerta no haya 
sido para una clase política indiferente, sino para un Congreso cuyas presuntas mayorías 
se preocupen de verdad por legislar para el futuro de la nación. 
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¡CHULADA DE MAÍZ PRIETO! 
POLÍTICA CERO 

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN 

Ya era hora de que la real politik a la mexicaine sacara un conejo de la chistera, porque los 
escándalos pamboleros se estaban llevando las palmas, las orejas y el rabo. Es increíble 
que, acostumbrados a recibir del folclórico zoon politikon enormes espectáculos que 
reconfortan el alma y nutren el espíritu, de pronto nos viéramos convocados de manera 
casi hipnótica a seguir el recuento de los daños del mundillo de las patadas donde, según 
lo que se ha podido observar últimamente, es capaz de superar a la política, la cultura y lo 
judicial en materia de escándalos, bajezas, tortuosidades, marasmos y pendejadas. 

Digo, era como vergonzoso que las declaraciones de Vergara contra los seleccionados y 
su rebelión en la granja, no se diga el espectáculo estilo señorita Laura de Salcido y 
Yamile, superara los grandes debates en San Lázaro, la madriza en el Congreso de 
Durango, los dichos de don Beltrone (“A nadie le importa mi futuro o el de Peña”, 
admirable ejercicio de humildad profesional), el agarrón de chongo entre El Peje y Los 
Chuchos por las alianzas —no sé cómo le hagan, pero tienen que poner a parir chayotes a 
Jimmy Neutrón en el Edomex, si no que devuelvan las entradas—, sin olvidar las 
declaraciones del señorito Lujambio, quien ya prometió —en el mejor estilo de 
Lópezporpillo—, que los refrescos no entrarían en las cooperativas escolares, porque la 
SEP no está al servicio de las transnacionales. Sí, ajá.Incluso, la que según los voceros 
oficiales sería la peor tragedia de la historia en Oaxaca, cosa que anunciaban con ciertos 
afanes siniestros, afortunadamente no lo fue tanto; aunque gracias a los esfuerzos de los 
gobiernos estatales, dedicados a gastar en asuntos de la autopromoción, los pronósticos 
fatídicos se están cumpliendo con la proliferación de deslaves a lo largo y ancho del país. 

Como quiera que sea, ya comenzamos a ver la reacción de la raza polaca que quiere 
superarse. Por ejemplo, ya reapareció el dipu Godoy, rey del humorismo pando, para 
ofrecerle disculpas a la prensa por su comportamiento como de Catémoc Blanco crudo. 
Seguramente estaba loco de contento porque ya nomás queda una víctima del 
michoacanazo en el tambo, y nomás falta que la PGR —dechado de eficiencia y humor 
involuntario— deje libre por falta de pruebas a Greg Sánchez y hasta el gobierno de 
Quintana Roo le van a tener que dar para calmar su depresión tropical. 
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Contribuye, por supuesto, a la dignificación de la política naconal que un regidor del PRI, 
Jorge Miguel Martín, se haya hecho pasar por zeta para fingir el secuestro de un 
mecánico al que no le quería pagar un servicio. 

¡Chulada de maíz prieto! 
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“¡2 DE OCTUBRE NO SE OLVIDA!” 
CRIBA 

JESÚS ANAYA ROSIQUE 

Sigue desatendido este recordatorio reiterado a lo largo de mucho tiempo: 42 años 
después, “casi todo está documentado… Aquí están la memoria y los archivos que lo 
prueban, los nombres, la información de todos los culpables... El poder civil: el presidente 
Díaz Ordaz, el secretario de Gobernación Luis Echeverría, el regente Corona del Rosal, los 
responsables de la Federal de Seguridad —Fernando Gutiérrez Barrios y Miguel Nazar 
Haro—, los jefes policiacos y judiciales; el poder militar: el secretario de la Defensa 
Marcelino García Barragán, los generales Luis Gutiérrez Oropeza y Mario Ballesteros 
Prieto, el batallón Olimpia; los jueces y magistrados y, por supuesto, los medios de 
comunicación…” 

Así arranca esta demoledora reconstrucción del 68 que hace Jacinto Rodríguez Murguía, 
basada en su investigación de los documentos oficiales (Presidencia, Sedena, 
Gobernación, DFS…), depositados en el Archivo General de la Nación; y en testimonios 
inéditos de protagonistas olvidados. “Una visita a las huellas del 68… porque es 
necesario seguir importunando a la memoria en busca de la verdad”. ¿Qué emerge de los 
archivos hurgados? “La recuperación de una memoria enloquecida…”: irrefutables 
pruebas documentales de la responsabilidad concreta de autores intelectuales y 
materiales de cientos de crímenes políticos, los detalles de sus planes demenciales, la 
identidad de sus víctimas… Hubo tres factores claves para que se consumara la masacre 
del 2 de octubre: “el miedo de GDO a la rebelión estudiantil, alimentado por un ambicioso 
secretario de Gobernación y unos aparatos de inteligencia, civiles y militares, que 
inventaron la teoría de la conspiración comunista internacional; el factor Luis Echeverría, 
dispuesto a todo para lograr la presidencia; y la actuación homicida de los estados 
mayores de la Presidencia y la Defensa Nacional”. 

El investigador subraya la responsabilidad de los medios de comunicación y de muchos 
periodistas, culpables porque acataron órdenes del Estado, optaron por el silencio o la 
desinformación, prefirieron la conveniencia antes que el compromiso ético, apostaron 
por las recompensas que recibieron del gobierno antes que arriesgarse a cuestionar las 
decisiones criminales de un poder autoritario.  
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Aceptaron las versiones del gobierno y se convirtieron en sus voceros serviles; canjearon 
lo que debió haber sido el ejercicio constitucional de la libertad de expresión a cambio de 
publicidad, concesiones de radio y tv y toneladas de papel. “Porque muchos de los 
grandes medios que siguen operando le deben su existencia a las relaciones 
subordinadas con el poder en esos años, que guardó en sus archivos estas evidencias”. 
¡Qué incómoda la memoria y sus papeles, sus huellas físicas! 

La consulta aún parcial de los archivos gubernamentales no ha llevado al castigo de los 
asesinos que estaban en el poder (y de sus cómplices que siguen en sus intersticios). 
Queda demostrado que la impunidad es inseparable de nuestro sistema político, lo 
mismo durante el largo periodo de hegemonía priista que en esta precaria transición 
democrática. El anexo final del libro es una implacable relación pormenorizada de “Los 
nombres de los culpables que nadie debe olvidar”. 

Coda: en La violencia de Estado en México (Debate 2010), Carlos Montemayor concluía: 
“Se espera que el Estado actúe conforme a derecho; en este sentido, el arrasamiento de 
las leyes, su manipulación política y represiva, la anulación del derecho mismo por la 
violencia de Estado, es un retroceso social, una herida en el tejido de la sociedad que no 
cicatriza, una marca indeleble de la arrogancia política de un Estado contra su propio 
pueblo”. 

Jacinto Rodríguez Murguía, 1968: todos los culpables, Debate, México 2008, $169, 280 
pp. ISBN 978-970-780-332-9 
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PORQUE AMO A LA UNAM... 

Me enorgullezco porque la Universidad es la institución que más ha aportado al 
desarrollo del país en estos cien años 

RAFAEL ÁLVAREZ CORDERO 

Porque amo a la UNAM me siento feliz de que haya cumplido sus primeros cien años. 

Porque amo a la UNAM he disfrutado de cada celebración de este centenario, desde 
reconocimientos y premios a lo largo del año (Patrimonio de la Humanidad, Premio 
Príncipe de Asturias), pasando por conferencias, libros conmemorativos, festejos, 
conciertos, hasta las procesiones con reminiscencias decimonónicas y los merecidísimos 
reconocimientos honoris causa a quienes han dado lustre no sólo a la Universidad sino a 
México y al resto del mundo. 

Porque amo a la UNAM me enorgullezco porque es la institución que más ha aportado al 
desarrollo del país en estos cien años, porque de ahí surgieron y surgen los profesionales 
y los líderes que han contribuido y contribuyen a transformar un país desbaratado y 
montaraz en una nación que quiere ser próspera. 

Porque amo a la UNAM disfruto tanto de los partidos de los Pumas (muy malos a veces) 
como de los conciertos de la OFUNAM, las exposiciones, los teatros, los libros y demás. 

Porque amo a la UNAM participo con alegría, tanto en el aula, enseñando y aprendiendo, 
como en algunas actividades editoriales y literarias; siento que así retribuyo en alguna 
forma todo lo que esta verdadera alma máter me dio desde hace ya 50 años, cuando 
junto con un hato de locos llegábamos corriendo a la flamante Ciudad Universitaria -que 
se encontraba casi a las afueras de la ciudad- y nos deslumbrábamos al contemplar sus 
edificios, los luminosos colores de sus murales, el campus todo. Ahí, la UNAM me hizo 
médico, ahí cambió mi vida para siempre, por eso amo a la UNAM. 

Pero porque amo a la UNAM me doy cuenta de que, más allá de celebraciones, más allá 
de festejos, porras y goyas, junto con la satisfacción al hablar de lo bueno, debe haber 
hoy más que nunca una reflexión sobre lo que le falta, lo que está mal, lo que debe 
cambiar. Es preciso "ver hacia adelante", ya que de celebraciones históricas y efemérides 
hemos tenido suficientes. 
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Mi UNAM tiene que modernizar su pensamiento. Cierto, las bases históricas y los 
lineamientos están ahí, pero muchos de ellos tienen un resabor a viejo, una carga 
burocrática pesada, una lentitud que no va de acuerdo con el siglo. 

Mi UNAM debe revisar a fondo la productividad de sus profesores, maestros e 
investigadores. Ciertamente, la gran mayoría trabajan activamente y cumplen sus 
obligaciones a cabalidad, pero hay rémoras, hay holgazanes, hay calentadores de banca 
que durante años no hacen nada productivo, que viven de la UNAM y no para la UNAM. 
Alguien comentaba: son como las películas de los años 20, mudas y en blanco y negro, 
cuando la vida es sonido, voz, luminosidad y color. 

Mi UNAM tiene que revisar a fondo las relaciones con un sindicalismo renuente al 
progreso, anclado en normas y canonjías que afectan la labor diaria. 

Mi UNAM debe recuperar los espacios perdidos en la Ciudad Universitaria, porque no 
estamos en Colombia, donde las FARC ocupan un territorio al que nadie puede entrar. 

Y porque amo a la UNAM, deseo que viva muchos años más, y que yo viva para contarlo. 
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I.En las oficinas de Nueva Alianza, en la Cámara de Diputados, debieron haber escuchado 
ayer aquella canción que dice: "Qué difícil se me hace, mantenerme en este viaje, sin 
saber a dónde voy en realidad..." Al ex yerno de Elba Esther Gordillo se le vio sacando 
maletas de la oficina que ocupó un año, del cual sólo seis meses fueron de luna de miel 
hasta que terminó su relación con Mónica Arriola, hija de la maestra. Ésta le pidió la curul 
y le quitó todas las comisiones de las que formaba parte. A partir de hoy pasará a la 
bancada del PAN, donde lo van a cobijar mientras Gordillo no tire línea de nuevo. 

II.Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenaron que, 
en un plazo de 24 horas, a partir de la notificación, los spots del PT en los que se difunde 
la imagen de Andrés Manuel López Obrador sean sacados de los medios electrónicos. La 
magistrada presidente, María del Carmen Alanís, explicó que la suspensión sí debía darse 
debido a que se puede presumir la violación de la ley con la promoción de la imagen de 
AMLO. Ahora hay que esperar a ver cómo capitaliza la orden El Peje, pues para él todo es 
un "¡compló!" 

III.Óscar González Yáñez, del PT, sigue demostrando que su paso por la política dejará 
huella, máxime que ahora, con internet, puede perdurar, no sólo en la memoria del 
hombre, sino en la red. Hace algunos días su homólogo Luis Videgaray subió a Twitter la 
fotografía donde el petista, durante la comparecencia del secretario de Hacienda, 
duerme en su curul de manera tan placentera como si estuviera en su casa. Debe 
recordarse que a quien ahora se le conoce como El Dormilón, anteriormente se le decía El 
Chupetes, cuando, como alcalde de Metepec, se difundió un video en donde conducía 
bajo los influjos del alcohol. 

IV.Hoy es un día clave para las y los sobrecargos de aviación que mantienen la velita 
encendida y le rezan a todos los santos porque Mexicana remonte los cielos como hace 
casi nueve décadas. Y es que el planteamiento toral que se dirimirá en asamblea es: tomo 
la liquidación que me ofrece el administrador del Concurso Mercantil o nos vemos en 
tribunales y a ver quién me paga dentro de cinco años. Calcule, se dispone sólo de mil 
millones de pesos para cubrir un pasivo laboral superior a los cinco mil 700 millones, que 
abarca a ocho mil empleados, entre pilotos, mecánicos y sobrecargos. 
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V.Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior, fue el gran ausente en la 
comparecencia del titular de Educación Pública, Alonso Lujambio, en la Cámara de 
Diputados. A diferencia de cuando Josefina Vázquez Mota encabezaba la SEP, hoy el 
funcionario no se situó en primera fila como acostumbran los servidores públicos de alto 
rango de la dependencia. En cambio, el subsecretario de Educación Básica, Fernando 
González, fue uno de los más saludados por diversos legisladores, especialmente del 
Panal. 

VI.La Profepa no quita el dedo del renglón en Tulum. Ayer, inspectores realizaron una 
visita de verificación al hotel Mezzanine y constataron que fueron retirados los 40 sellos 
de clausura definitiva colocados en el inmueble, el cual se encontraba a 80% de su 
capacidad. Ante esta violación a la ley ambiental, agentes de la Policía Federal 
presentaron al Ministerio Público a la gerente del establecimiento, Elizabeth Ávila Peña, 
quien deberá responder por el incumplimiento de medidas correctivas para recuperar el 
terreno donde se construyó el edificio, pues no existían permisos de cambio de uso de 
suelo, impacto ambiental y aprovechamiento de la zona federal marítimo terrestre. 
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EDOMEX: LA JUGADA DE AMLO 

 

Una apuesta de alto riesgo podría explicar el empecinamiento de Andrés Manuel López 
Obrador para evitar, a toda costa, la alianza PRD-PAN en el Estado de México: empujar la 
candidatura presidencial de Enrique Peña Nieto para que el tabasqueño pueda 
enfrentarlo, y derrotarlo, en 2012. Él, y sólo él. No el PAN y el PRD en 2011. 

En una cuestión de lógica "lopezobradoriana", Andrés Manuel se opondría a la tan 
temida alianza azul-amarilla -temida por los priistas, aunque lo nieguen-, por la poderosa 
razón de que, muy al estilo de AMLO, éste se alzara con una eventual victoria rumbo a 
Los Pinos, no sólo contra Peña Nieto , sino también contra el candidato del "aparato", 
llámese Vázquez Mota, Lujambio, Cordero, Creel -no tendrían otra sino apoyarlo en Los 
Pinos- y hasta Margarita Zavala. 

En una reedición de aquella máxima del "movimiento soy yo", AMLO estaría dispuesto a 
fracturar la alianza PAN-PRD en 2011, para que Peña Nieto llegara y se enfrentara contra 
él en 2012, bajo una consigna: a Peña lo derroto yo, y no los partidos en la elección 
mexiquense. Yo, sólo yo. 

AMLO derrota a Peña Nieto en 2012, sería la consigna lopezobradorista, y no el PAN-PRD 
en 2011, sabida cuenta de que si el año próximo la alianza entre azules y amarillos se 
concreta y su candidato derrota al de Peña Nieto y la nomenclatura mexiquense, el actual 
gobernador del Edomex estaría virtualmente noqueado, y difícilmente aspiraría a la 
candidatura presidencial del PRI. 

Entonces entraría al quite Manlio Fabio Beltrones. pero esa es otra historia. 
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Por lo pronto, en una suerte de "paso de la muerte", por que de ganar Peña Nieto las 
elecciones en el Edomex, el PRI se fortalecería a grado tal que estaría más cerca de 
regresar a Los Pinos, AMLO preferiría enfrentar en las presidenciales a un Peña Nieto 
fortalecido, aun con el riesgo de que en 2012 se mantuviera a la cabeza de las 
preferencias electorales. 

"Desde aquí, le decimos al señor (Peña Nieto) y a su jefe, Carlos Salinas, que nos vamos a 
ver las caras en el Estado de México en las próximas elecciones; pueblo por pueblo 
vamos a recorrer todo el estado. Aquí nos vamos a ver porque vamos a triunfar", fue el 
reto que lanzó AMLO el domingo pasado en tierras mexiquenses. 

Así, dio un adelanto para la presidencial de 2012: allí también nos vamos a ver las caras. 

Por eso, dentro de la lógica lopezobradoriana, si a Peña lo derrotan el PAN y el PRD en 
2011, sería casi imposible que lo enfrentara en 2012. AMLO quiere a Peña en la 
presidencial para, allí -confía el tabasqueño- vencerlo en las urnas. 

Por lo pronto, AMLO tiene a tres "gallos" dentro de su movimiento para enfrentar al 
candidato de Peña Nieto en el Edomex: Horacio Duarte, Yeidckol Polevnsky y Alejandro 
Gertz Manero. Ninguno de los tres tendría posibilidades de derrotar al que sea del PRI, 
llámese Alfredo del Mazo Maza, Luis Videgaray y el "local" Eruviel Ávila, alcalde de 
Ecatepec, y al que muchos respaldarían por tener más arraigo y popularidad con los 
mexiquenses. 

Pero, ¿el PAN y el PRD se quedarán cruzados de brazos ante el juego de AMLO? Por 
supuesto que no, aunque la gran interrogante que tiene de cabeza a los panistas-
perredistas es ¿a quién postular? 

Ante la negativa de Juan Ramón de la Fuente -hubiera sido un candidato formidable-, la 
de Isabel Miranda de Wallace -una opción digna- y las relaciones de Alejandro Martí en la 
entidad, el PAN y el PRD enfrentan un gran dilema al continuar con la intención de 
presentar a un candidato ciudadano. 

Por lo pronto, se mantienen dos nombres aliancistas: los senadores, del PAN, Ulises 
Ramírez, y Héctor Bautista, del PRD. Pero ninguno parece garantizar el triunfo. 

AMLO quiere a Peña en 2012, y pretende derrotarlo. A él, al PRI y, de paso, ir sobre su 
gran enemigo: Carlos Salinas de Gortari. 
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ARCHIVOS CONFIDENCIALES. Aunque la tragedia fue, afortunadamente, de proporciones 
menores a las inicialmente previstas en Tlahuitoltepec, Oaxaca, que sirva de lección para 
que los gobiernos estatales trabajen a fondo en las zonas de alto riesgo, por posibles 
derrumbes de tierra. Que se tome como llamada de alerta. Aun así, once desaparecidos 
es digno de lamentar. Desde hace dos semanas, entre los medios había comenzado a 
correr la información de que el ahorrativo César Nava tenía un penthouse que le había 
costado varios millones de pesos. Algo es seguro: su sorprendente fortuna no salió de las 
regalías de los CD de Patylu. Curiosamente, uno de ellos se llama La casita de Patylu. Por 
lo pronto, fue una información que en nada ayuda a un gobierno panista caracterizado, 
más que por eficiente, por sus elevados gastos en imagen y publicidad. Por 
despilfarrador, pues. La Comisión de Derechos Humanos en el Estado de México, a cargo 
de Marco Antonio Morales, se ha convertido en incondicional del gobierno estatal. 
Lástima. 
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UAP: INSTITUCIÓN PÚBLICA O BOTÍN DE VIVALES 

Hay que exigir igualmente las suficientes credenciales académicas a las autoridades de las 
universidades públicas y un manejo impoluto de los fondos.. 

HUMBERTO MUSACCHIO 

Hay que defender la universidad pública y demandar del Estado todo su apoyo. En la 
educación está la salida de la larga crisis que azota a México. Es un deber ciudadano 
exigir mayor presupuesto para la enseñanza superior, la investigación y la difusión 
cultural, tareas sustantivas de las universidades mexicanas. Pero hay que exigir 
igualmente las suficientes credenciales académicas a las autoridades de esas casas de 
estudio y un manejo impoluto de los fondos. 

Ninguna de estas dos condiciones se cumple en la Universidad Autónoma de Puebla con 
Enrique Agüera Ibáñez, quien ocupa el cargo de rector por causas que habría que buscar 
en las cloacas de la política poblana, en las relaciones del susodicho con el góber 
precioso, en la descomposición de la vieja izquierda en la entidad, en las relaciones entre 
grilla y pandillerismo y en el perfil sicológico de tan eminente funcionario "académico", 
quien ha impuesto un régimen que combina las complicidades, el cochupo y el terror 
contra los disidentes a costa, claro, del nivel académico. 

Hay un avanzado proceso de descomposición que deploran los universitarios poblanos, 
los auténticos, los que sufren la corrupción y el desastre académico, el uso y abuso de la 
UAP como trampolín de carreras políticas. Pero, en medio de todo, hay que reconocer 
que Agüera Ibáñez es una nulidad en todas las materias menos en una: administración de 
empresas, pues en los últimos años, incluidos los de su reinado en la Universidad 
poblana, la fortuna de él y su familia ha crecido en forma exponencial, al dar muestras de 
un extraordinario talento para los negocios. 

Una lista incompleta de adquisiciones de los Agüera incluye la Universidad de Oriente 
campus Coatzacoalcos; la Universidad de Oriente campus Poza Rica en el kilómetros 51 
de la carretera Poza Rica-Cazones; la Universidad de Oriente campus Cancún, situada en 
ese balneario del Caribe, y un terreno de dos mil 500 metros en Veracruz, ahí donde se 
construye otra sede o "campus" de la misma universidad patito. 
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Espera destino otro terrenito, éste, de 50 mil metros y con valor de 500 millones de 
pesos, en el kilómetro 1.5 de la carretera Veracruz-Medellín. Ya está en uso un conjunto 
privado de 20 departamentos en Playa del Carmen, Quintana Roo, lo mismo que un 
edificio de dos mil 500 metros en Boca del Río, Veracruz. 

En la Angelópolis, los Agüera poseen una casa en el lujoso fraccionamiento Vista Country 
Club, otra residencia en el llamado El Encanto, una más en el fraccionamiento Arboledas, 
un condominio en las nada modestas Torres Argents y, por si se ofrece, un motel ubicado 
en avenida Las Torres esquina con bulevar Valsequillo. Cierra la lista un rancho a orillas de 
la presa de Valsequillo, en el municipio de Tecali. 

Esta lista, publicada por el periódico Acento 21, entre los universitarios poblanos se 
considera muy incompleta, pues se habla de más propiedades e inversiones. 

Aún así, la fortuna de la familia de Enrique Agüera Ibáñez se estima en una cantidad 
mayor a mil millones de pesos, que serían suficientes para pagar los frecuentes viajes a 
Europa, las comelitonas en los tragaderos más caros de Madrid y París y los traslados en 
coches de lujo y frecuentemente en helicóptero. Sí, serían suficientes, pero el opulento 
rector prefiere cargar esas cuentas a la Universidad "a la que sirve". En fin, que sorprende 
la indiferencia de las contralorías, estatal y federal, de la Contaduría Mayor de Hacienda y 
de otros órganos. La autonomía universitaria no puede ser mampara para el despojo y el 
latrocinio. 
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COMENTA NOTA SOBRE RECORTE A CULTURA 

Me refiero a la nota publicada ayer Calderón propone recorte de $2 mil 538 millones a la 
cultura, de Roberto Garduño y Enrique Méndez, que recoge declaraciones de los ex 
diputados Emilio Ulloa y Alfonso Suárez del Real. Quiero comentar: 

Como parte de mi tarea legislativa, año con año he comunicado a la comunidad cultural el 
impacto del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el subsector cultura 
apenas se recibe el proyecto del año respectivo. Así, desde el 10 de septiembre del año 
en curso se preparó y se comenzó a circular entre la comunidad y los medios el cuadro 
comparativo del PEF de 2010 y el proyecto para este año, que supongo sirvió de base a 
los declarantes en la nota de referencia para hacer señalamientos acerca de los recortes. 

Si bien en el caso de Imcine, como señala la nota, la reducción es de 12.1 por ciento, es 
importante señalar que el impacto en pesos es de $43.3 millones menos (quedando en el 
proyecto en $313.9), cantidad que evidentemente afecta la operación de ese instituto, 
razón por la cual, en la comparecencia del secretario de Educación Pública ante las 
comisiones unidas de Educación y Cultura, lo cuestioné sobre el recorte presupuestal. El 
maestro Lujambio respondió que parte de los recortes se refieren a etiquetados que se 
gestionan anualmente en la Cámara de Diputados, aunque en el caso de Imcine, ante mi 
cuestionamiento preciso contestó que no se afectan los fondos de apoyo porque sigue 
vigente el estímulo fiscal del 226 del ISR, que apoya la producción cinematográfica 
(aseveración que no aclara el recorte, pues el estímulo fiscal es un concepto distinto al de 
los recursos de Fidecine, Foprocine y la operación de Imcine). 

El fondo de mi cuestionamiento tuvo como motivo que se aclare por la Secretaría de 
Educación Pública el objetivo de los recortes y los incrementos, ya que incluso éstos 
requieren justificación para conocer la orientación del plan de trabajo de las 
dependencias beneficiadas. 

Estoy convencida de que debe haber transparencia en el tema del presupuesto y que 
esto debe ser perceptible desde la formulación del proyecto hasta los informes del 
ejercicio del gasto, por lo que es de fundamental importancia que la comunidad cultural 
se haga presente para que en el proceso de discusión del Presupuesto de Egresos del 
ejercicio 2011 sirva para fomentar de manera eficiente y suficiente la vida cultural en 
nuestro país. 
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Le agradeceré publicar este comentario. Por separado, le envío el cuadro comparativo 
que mencioné, así como el texto de mi intervención en la comparecencia del titular de 
Educación Pública. 

Senadora María Rojo 
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MOVILIZACIÓN EN DEFENSA DE LA EDUCACIÓN GRATUITA 

Los trabajadores de la educación de Azcapotzalco, secciones 10 y 11 de la CNTE, llamamos 
a compañeros, padres de familia y organizaciones a detener la ofensiva del gobierno 
federal contra la educación pública, laica y gratuita. 

Realizaremos una movilización contra el cierre de turnos vespertinos en secundarias y la 
saturación en matutinos, entre otros, hoy jueves, hacia la Administración Federal de 
Servicios Educativos en el DF, Parroquia (Metro Zapata), a partir de las 15 horas. 

Comisión de Prensa, Isidro Olascoaga Chicano 
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ASTILLERO 
 

TRIFE HACE CANDIDATO A AMLO 
CENSURA DISCRIMINATORIA 

DICTAMEN PRESUNTIVO 
UDEG: CACIQUE CONTRA PIADOSO 

 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

 

RESPALDO A DAMNIFICADOS CHIAPANECOS. A PRIMERA HORA DE ESTE MIÉRCOLES, EL GOBERNADOR JUAN SABINES 
GUERRERO VISITÓ LA COMUNIDAD DE PETALCINGO, TILA, DONDE ENTREGÓ APOYOS A LOS AFECTADOS POR LAS 
RECIENTES LLUVIAS. POSTERIORMENTE SE TRASLADÓ A LA COMUNIDAD REFORMA Y PLANADA, MUNICIPIO DE AMATÁN, 
PARA ENCABEZAR LOS TRABAJOS DE APOYO, LUEGO DEL DESGAJAMIENTO DE UN CERRO  
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De extraña manera, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ha convertido 
a Andrés Manuel López Obrador en candidato presuntivo a la Presidencia de la República. 
La involuntaria designación proviene de un acto negativo, específicamente la censura a 
material de propaganda que los partidos del Trabajo y Convergencia han decidido realizar 
con AMLO como personaje central, pero podrá acabar siendo positivo para el 
tabasqueño, a quien sus adversarios parecieran obstinados en promover con base en 
torpezas como la cometida ayer, cuando el máximo órgano resolutivo en materia de 
comicios decidió castigar con el silencio obligado en ciertos espots a alguien que hasta 
ahora había sido solamente un ciudadano en desventajosa búsqueda de conseguir más 
delante una candidatura que el mencionado tribunal ha preferido dar por asignada para 
así comenzar a cerrarle el paso desde ahora, cuando procesalmente ni precandidato 
formal es. 

El arranque de purismo mediático de la maltrecha corte politiquera presidida por María 
del Carmen Alanís contrasta con la circundante realidad abusiva que a ojos y oídos de 
todo mundo practica el priísta Enrique Peña Nieto, quien inunda los espacios electrónicos 
con material pagado por el estado de México para promover no solamente presuntos 
logros administrativos sino, sobre todo, la presencia, propuestas y aspiraciones de quien 
desde ahora es considerado el candidato presidencial de Televisa, aunque no solamente 
de esta empresa que por su fuerte influencia es usada como designación insignia, sino de 
un conjunto de medios de comunicación que mediante rigurosa factura realizan 
diariamente una evidente campaña de promoción que ni ve ni oye el mencionado tribunal 
censor. 

Tan discutible resulta el sancionar en los tiempos oficiales de dos partidos menores a 
quien aún no es candidato formal a nada, en medio de una profusión de propaganda 
pagada a favor de quien es colocado en las encuestas de opinión como puntero en la 
búsqueda del 2012, que la votación de los magistrados reunidos ayer fue de cuatro a 
favor y tres en contra de ordenar el retiro de los anuncios en que López Obrador 
presenta propuestas para cambiar la realidad nacional. El tribunal electoral atendió así el 
reclamo del Partido Acción Nacional, que se inconformó con la previa resolución de una 
comisión del IFE que había decidido mantener esos anuncios polémicos.  
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Pero, al actuar de manera conjetural y no con pruebas o hechos firmes, suponiendo que 
AMLO será candidato presidencial, figurándose que sus discursos políticos de hoy son 
inevitable resolución jurídica de mañana, el citado Trife discrimina a un ciudadano al 
negarle el derecho a pronunciar en anuncios para radio y televisión el ideario que a juicio 
de dos partidos políticos legales es conveniente. Mal paso del tribunal electoral, que 
agravia el entramado jurídico ya desde ahora muy lastimado y, en contra de lo deseado, 
abona y promueve la causa política de un ex candidato presidencial al que la fuerza de los 
hechos va confirmando como firme aspirante a los comicios de 2012 (la aberración 
presuntiva del Trife fue demostrada ayer por Leonel Cota Montaño, quien fue presidente 
del PRD y este año ya no repetirá sus andanzas de 2006, pues ha renunciado al sol azteca 
en razón de inconformidades con el proceso de postulación de candidato a la presidencia 
municipal de Los Cabos, Baja California Sur, entidad que ya gobernó. Ahora, Cota buscará 
esa presidencia por otro partido, tal vez el Verde Ecologista. ¿El Trife habría impedido que 
Cota pronunciara mensajes a nombre de PT y Convergencia por suponer que pretendía 
repetir el papel jugado en 2006?). 

Los enredos de imaginación política pueblan actualmente la política jalisciense. Ayer se 
realizó una marcha masiva de integrantes de la Universidad de Guadalajara que exigen al 
gobernador Emilio González Márquez la entrega de cientos de millones de pesos que 
regatea tratando de frenar los “negocios” que dice se hacen con los recursos entregados 
a una institución cuyo jefe máximo, Raúl Padilla, estuvo entre los caminantes que no 
ahorraron formas de ridiculización y menosprecio al mandatario panista cuyo ejercicio se 
ha caracterizado por exabruptos espirituosos, envío oral de sus críticos a zonas 
damnificadas y derroche del erario para beneficio de la Iglesia católica, encabezada por el 
preceptor de gobierno, Juan Sandoval, y de Televisa, dado que el llamado góber piadoso 
también desarrolla pretensiones de ser candidato presidencial. 

Vista desde la simplicidad geométrica, la que se vive en Jalisco es una lucha entre la 
izquierda universitaria y la derecha gobernante. Vista desde un mirador totalmente 
práctico, es una pelea entre un cacique consolidado y un gobernador mediocre, con 
banderas de oportunidad que uno lleva con inscripciones de defensa de la educación 
pública y otro de exigencia de auditorías y cuentas claras en el ejercicio de los recursos 
asignados.  
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Es un nuevo episodio de la lucha que, impulsado por el propio González Márquez, 
emprendió el entonces rector Carlos Briseño contra su propio grupo matriz, el de Raúl 
Padilla, y que le llevó a la destitución de su cargo y a su posterior suicidio. González 
Márquez, como Briseño en su momento, parece estar en desventaja. Ayer, la marcha 
universitaria recibió un mensaje de solidaridad del rector de la UNAM, José Narro, y la 
presencia de los priístas que presiden los municipios de Guadalajara, Tlaquepaque y 
Tonalá; de los dirigentes estatales de PRI y PRD –partido, éste, dominado totalmente por 
Padilla, quien mantiene acuerdos con los Chuchos– y de diputados de los dos partidos 
mencionados y del Verde Ecologista. 

Y, mientras continúa el riego estadístico de tepache, con el vocero de optimismos, 
Alejandro Poiré, demostrando que este mes las funerarias han tenido un poco menos de 
trabajo que en el trimestre anterior, ¡hasta mañana, con Lujambio nuevamente bajo 
fuego legislativo! 
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CARTA AL RECTOR DE LA UNAM 
OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Querido amigo y admirado rector: 

Podría escribir decenas de páginas, tal vez cientos, sobre nuestra universidad. Y más con 
motivo de sus 100 años de vida, que en realidad son más. Pero prefiero hacerlo sobre mi 
percepción personal desde que ingresé en ella en el año 1957 o, más en firme, en 1961. 

En 1960 era estudiante de ingeniería mecánica en el Tecnológico de Monterrey, pero no 
me interesaba realmente. Fue por las no siempre atinadas influencias familiares. Lo que 
en realidad me interesaba eran los fenómenos sociales, las grandes preguntas sobre el 
mundo que vivíamos, las razones por las cuales había tantos pobres (menos que ahora, 
por cierto) y tan pocos ricos, pero muy poderosos. Esas inquietudes no tenían cabida en 
la ingeniería y menos en el Tecnológico, donde una vez me amenazaron de expulsión por 
querer formar una sociedad de alumnos para que éstos (nosotros) tuvieran voz y fueran 
escuchados. Yo entonces vivía en dos mundos separados e incompatibles: la disciplina 
cerrada de esa institución académica, donde pocas cosas no estaban prohibidas, y mis 
amigos mayores, que se presentaban como libres pensadores (sospecho que algunos 
eran socialistas, pero era una palabra que en Monterrey no se pronunciaba en voz alta). 

Regresé a la ciudad de México y me inscribí en la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y 
Sociales (ahora Facultad). ¡Quién lo dijera!, entré para quedarme y para 2011 habrán 
pasado 50 años. Medio siglo de los 100 años de la UNAM. Mucho tiempo, qué duda cabe, 
aunque se diga fácilmente. 

En mi facultad se me abrió otro mundo, que muchos años después entendí como la 
esencia de la UNAM: la convivencia de diferentes clases sociales entre los estudiantes sin 
discriminación de ningún tipo; la libertad de cátedra que permitía la coexistencia de 
profesores como Rubén Salazar Mallén (medio fascistoide) y Guillermo Garcés Contreras, 
un antimperialista con fama de radical, ambos muy cultos; la pluralidad de formas de 
pensamiento que provocaban interesantes debates, normalmente respetuosos, y la 
coexistencia de estudiantes como Manuel Sánchez Steinpreis, del beligerante y 
ultraderechista MURO (Movimiento Universitario de Renovadora Orientación), y Manuel 
Aguilar Mora, trotskista catalogado entonces como un ultraizquierdista.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/09/10 OPINIÓN 22 

Contrastes y armonía fueron fenómenos que nunca había visto en un mismo ambiente y 
que llamaron poderosamente mi atención; de hecho, cambiaron mi vida, o la manera de 
verla. 

Qué puedo decir de mis profesores. A la distancia he podido descubrir que son hombres y 
mujeres sabios, algunos ya fallecidos, pero ya desde entonces, en mis años de estudiante, 
pensaba que eran los mejores. Recuerdo que llegaba a casa y les contaba a mis padres lo 
que estaba aprendiendo. No es exagerado decir que la emoción me desbordaba en y 
después de clases. Cada uno de aquellos profesores era un verdadero especialista en su 
materia, unos menos chispeantes que otros (por no decir que algunos, que por cierto 
eran muy buenos y reconocidos investigadores, me resultaban un tanto aburridos en 
clase, pero esto se debía, quizá, a que tenían un tono de voz más bien monótono). A la 
mitad de mi primer año de licenciatura, el director de la escuela tuvo la brillante idea de 
formar el primer grupo de estudios dirigidos (conocido como grupo piloto), con ingreso 
voluntario, puesto que una condición era que los estudiantes fuéramos de tiempo 
completo. Pablo González Casanova, un entrañable amigo hasta la fecha, fue el creador 
de esa experiencia inigualable. Era un verdadero privilegio pertenecer al grupo piloto. 
Gracias a nuestros profesores, que lo eran también de otras facultades e instituciones 
(como El Colegio de México), aprendimos más de lo que uno esperaba como estudiante 
de licenciatura. El único problema, propio de nuestra inmadurez, es que nos llegamos a 
sentir superiores a los alumnos de los cursos regulares. Pero esa enfermedad no duró 
mucho tiempo, afortunadamente. 

Así surgió, doctor Narro, mi encuentro con la UNAM, y mi fascinación por ella en mis 44 
años de trabajo docente y de investigación. Todos sabemos que es la mejor universidad 
de México y de América Latina, pero este es un dato. El otro dato es cómo la asumimos 
los que estudiamos y trabajamos en ella. Si me permite decirlo en términos más o menos 
metafóricos, no me siento, y creo que muchos coincidirán conmigo, como si estuviera en 
el tercer mundo, aunque México siga perteneciendo lamentablemente a este conjunto 
de naciones, sino en un país desarrollado. Nuestros antiguos profesores, y pienso que 
igual ocurre ahora, nos trajeron el pensamiento de punta en el primer mundo, tanto vía 
conferencias (los famosos cursos de verano y de invierno de aquellos años) como por 
lecturas y enseñanza en clases. Dicho de otra manera, el desarrollo no nos era ni nos es 
ajeno, a pesar de vivir en el subdesarrollo. Y lo que digo sobre mi facultad lo pienso igual 
para el resto de las escuelas e institutos de la universidad. 
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La UNAM ha sido atacada desde siempre, incluso desde adentro, pues es parte de su 
estructura abierta a todos y de la pluralidad de quienes la componemos. Pero aquí está, 
más fuerte que nunca y radiante celebrando su 100 años de vida como tal. Y aunque no 
he podido asistir a varias de las celebraciones a las que amablemente me ha invitado, 
quiero decirle que sigo muy orgulloso de nuestra institución, con la que estoy muy 
agradecido por lo que soy, y de su rector, de su bonhomía y de su compromiso. ¡Mis 
felicitaciones! 
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SINDICATOS: LA DEMOCRACIA MUTILADA 
ADOLFO SÁNCHEZ REBOLLEDO 

Para documentar la distancia que aún nos separa de las llamadas democracias avanzadas, 
las europeas en particular, basta echar una mirada a lo que hoy mismo está sucediendo 
en el mundo del trabajo, más concretamente, en las relaciones laborales en tiempos de 
crisis. Si damos por descontado que el principal saldo negativo de la recesión 
internacional es el aumento del desempleo y, con él, la disminución de la calidad de vida 
de las familias, también es evidente que, aunque las causas de la crisis sean la mismas, los 
modos de afrontarla podrían diferir de país a país según en ellos existan o no sistemas de 
seguridad social, mecanismos de protección universales capaces de frenar sus efectos 
más destructivos sobre los asalariados. 

En general, la crisis agudiza la inequidad, multiplica la pobreza y “libera” nuevas fuerzas, 
destruyendo parte de la riqueza acumulada en el pasado. Vista en su conjunto, la solución 
capitalista orquestada por los grandes centros financieros, no obstante las lecciones 
derivadas de la situación actual, omite una rectificación de fondo en las desgastadas 
líneas del catecismo neoliberal. En rigor, por eso se canta en París, Madrid o México la 
misma tonada acerca de la austeridad y el déficit, o se promueven idénticas reformas 
estructurales en materia laboral. En consecuencia, la situación empeora, ahondándose la 
desigualdad en la sociedad. 

Allí donde sobreviven las instituciones del estado de bienestar, la principal resistencia a 
las medidas impuestas por las agencias supranacionales proviene de los sindicatos en 
defensa de sus derechos, con lo cual se protegen, a querer o no, también los de la 
ciudadanía entera, lanzada por la crisis a la más feroz competencia por la sobrevivencia. 
Pero las medidas preconizadas a escala global no responden, realmente, a situaciones 
específicas porque, en definitiva, están diseñadas para mantener la salud global de un 
sistema del que sólo se benefician las poderosas minorías que, en definitiva, cargan con 
la responsabilidad teórica y práctica de fomentar un “modelo” esencialmente injusto e 
ineficiente. 

El resultado es el intento de de crear un mercado de trabajo sin interferencias 
“proteccionistas”, es decir, reduciendo a su mínima expresión los derechos alcanzados 
por los trabajadores en las etapas precedentes.  
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La precarización absoluta de las condiciones de trabajo a escala universal se presenta 
como la gran fórmula para hacer despegar la productividad y recuperar el crecimiento. 
Pero es obvio, como ocurre hoy en España, que la reforma laboral presentada por el 
gobierno –y aprobada en el Congreso– no es una vía para la recuperación del empleo 
perdido dramáticamente en los años de crisis, sino el mecanismo ad hoc para abaratar el 
despido, asestándole un golpe seco al corazón mismo del diálogo social. Bajo la protesta 
en curso contra la reforma laboral, la reducción de la edad de jubilación y la prevista 
revisión de las pensiones, está la disputa entre quienes adoptan la estrategia conocida y 
fracasada y aquellos que creen posible una opción que no descargue en los más débiles la 
“solución” de la crisis. Es un dilema político que cada quien asumirá partiendo de sus 
fortalezas y debilidades. El éxito de la huelga general en el país peninsular, más allá de las 
campañas de desinformación bien concertadas, ilustra hasta qué punto la necesidad de 
buscar alternativas es ya una prioridad política incontestable para las fuerzas progresistas 
del orbe. 

Sin embargo, pensando en nuestras particularidades nacionales, hay todavía una 
diferencia importante que también está vinculada al desarrollo y a la seriedad de la 
democracia: la presencia real (y por supuesto legal) de un sindicalismo actuante cuyos 
derechos no están sujetos a la voluntad del poder o al capricho de las empresas 
dominantes. Se podrá debatir la actualidad de sus soluciones o protestas, pero a nadie 
sorprende que en Francia se realicen sucesivas huelgas generales para revertir las 
decisiones del gobierno nacional o las disposiciones europeas que lesionan derechos 
colectivos. En México nada de eso es imaginable sin que antes se produzca un gran 
terremoto en el campo sindical. Crisis van y vienen y, excepción hecha de los sindicatos 
independientes que han planteado un programa coherente, lo cierto es que la minoría 
que admistra y gobierna el país se ve favorecida por la ausencia de un sindicalismo crítico, 
clasista, racional y socialmente responsable. Durante décadas los presidentes han hecho 
y deshecho a su antojo (y de sus sostenedores) la política económica sin recibir a cambio 
la respuesta necesaria de los trabajadores organizados, sujetos a la tutela de un 
sindicalismo decadente, fantasmal, desfasado que, sin embargo, resulta funcional dado el 
orden piramidal del poder, las complicidades interclasistas e interpartidistas y la 
mezquidad histórica del empresariado local.  

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/09/10 OPINIÓN 23 

Hay, sí, muchas quejas provenientes de los círculos oficialistas contra el “monopolio” 
sindical, pero si se rasca un poco la superficie se verá que el tema de fondo en este caso 
no es tanto la democracia sindical como la intención de erosionar el principio 
“nacionalizador” que aún pervive en la denuncia de la corrupción (que es una realidad en 
Pemex y su sindicato) y tiene el no tan noble objetivo de atacar al sindicalismo en general 
en la perspectiva de las políticas privatizadoras que este gobierno no abandona. 

Si de verdad se pretendiera fortalecer a los sindicatos, el gobierno, sus aliados en los 
medios y cierta intelectualidad que presume de liberal, habrían dirigido sus baterías al 
antidemocrático sindicato de la CFE (el innombrable SUTERM, que aplastó la autonomía 
sindical para servir al régimen en la privatización silenciosa de la energía e industria 
eléctrica) o al SNTE, cuyo papel en el atraso educativo del país es un hecho sabido y 
reconocido por propios y extraños. Más bien, la obsesión es, reitero, desnaturalizar por 
completo al sindicalismo. Esa es, en definitiva, la estrategia de Felipe Calderón, en cuyo 
nombre habla el secretario Lozano cuyas fobias –reiteradas en el caso del SME y el 
sindicato minero– ya merecerían un serio análisis sicológico. 

A estas alturas, visto lo visto en México y en el mundo, se puede colegir que aquí la 
democracia está atrofiada por la mutilación histórica de uno de sus potenciales actores: 
las organizaciones sociales protegidas por la ley, entre ellas los sindicatos, cuya voz 
apenas si se escucha en tiempos de crisis. Hay quienes creen, por cierto, que este es un 
asunto de modas y que el impulso hacia el sindicalismo está muerto. Pero nada puede ser 
más falso. Hay que leer en estas mismas páginas los artículos de Arturo Alcalde (con las 
aberrantes reacciones que provoca) y Néstor de Buen, para darle dimensión al atraso que 
en términos legales, políticos y morales nos impone la existencia de ese sindicalismo de 
mentiras. 

La ausencia de organizaciones sociales auténticas, representativas de los intereses 
legales e históricos de los trabajadores es la principal falla estructural en la configuración 
de una ciudadanía democrática, vigilante de sus derechos. Es esa terrible omisión la que 
castra el desarrollo político de generaciones de mexicanos. 
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DAVID GUTIÉRREZ FUENTES 

LIBROS 

Editar libros universitarios es un actividad placentera cuando la materia prima sujeta a 
edición es valiosa por su contenido didáctico, literario, crítico o artístico. En otras 
ocasiones el manuscrito puede contener material interesante pero la capacidad de 
articulación del autor deja mucho que desear. Esos libros, tienen la extraña peculiaridad 
de ser obra de autores poco autocríticos que se convierten en apéndices de su propio 
trabajo convirtiendo la labor editorial en un infierno en el que los que más sufren son los 
correctores, aunque cuando se trata de libros demasiado técnicos o especializados, la 
cuota de sufrimiento se extiende a formadores y diseñadores. 

En ambos casos el editor se convierte en un extraño gestor de catarsis emocionales para 
que el libro se publique con rigor y con el menor derramamiento de bilis posible. Estar a 
dos fuegos en trabajo editorial es muy incómodo y hacerlo sin Peptobismol convierte la 
actividad en una de alto riesgo. 

Raras veces me ha tocado que un libro mal escrito, tenga como apéndice a un autor 
receptivo, abierto al diálogo y las recomendaciones, pero cuando ese extraño fenómeno 
ocurre, los resultados son sorprendentes. Por el contrario, los buenos escritores aceptan 
sin vacilar recomendaciones, sugerencias y hasta cambios de títulos si se convencen que 
eso enriquecerá el contenido. 

Los libros requieren un tiempo razonable antes de mandarse a la prensa: ni excesivo, ni 
corto. Libros editados al vapor, son volados en los que puede asomar una cara negra una 
vez salidos de las encuadernadoras. Esta posibilidad se acota cuando los originales gozan 
de buena factura.  

Lo menos recomendable, aunque suele pasar, es condenar la aparición de un libro a una 
fecha fatal: una presentación porque está apartada la Sala Fulana de Tal, o porque está 
en puerta un congreso de la materia, o qué sé yo. 

La relación con los impresores es otro punto que merece consideración. Hasta hace 
todavía unas décadas, la impresión formaba parte de la cadena editorial al interior de las 
universidades, pero con honrosas excepciones, esta actividad se delegó al sector privado.  
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Lo mismo, por cierto, le ha sucedido al trabajo editorial en muchas áreas y eso no deja de 
ser triste, porque ceder estos espacios es de alguna manera ceder autonomía. Los 
mejores editores externos que conozco, curiosamente, trabajaron antes en 
universidades. 

Por cuanto toca a la impresión, no hay como un interlocutor receptivo en esta última fase 
del proceso. La repetición de uno o más pliegos, la advertencia sobre un error detectado 
por ojos entrenados en talleres, la comunicación de aspectos técnicos que requieren 
mejoría son determinantes en las relaciones laborales con los encargados de devolver las 
ideas (gestadas regularmente en un teclado), en un libro que contribuirá a germinar 
nuevas ideas en un lector. Ese valor del libro, más allá de sus periplos, es insustituible.  

La distribución es otro boleto que mejor me salto. A mi juicio ésa es la parte que más 
apoyo requiere. No hay nada más triste que un libro en bodega. Hay autores exitosos que 
agotan ediciones universitarias y convocan a varias instituciones a la presentación y 
difusión de sus novedades, hay otros movidísimos que compran sus propios libros y los 
revenden sin que eso les genere cargos de conciencia, pero hay otros más reservados, 
que a pesar de haber hecho un gran esfuerzo para ver su trabajo convertido en un tomo 
encuadernado, nadie sabe de ellos. 

Ocasionalmente, aprovecharé este espacio para hablar de algunos ellos. 
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